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АПК: Тюменская область АПК: Свердловская область АПК: Челябинская область АПК: Курганская область
«Вторая по урожайности овощей» – 
в области подводят предварительные 
итоги уборочной кампании

В Свердловской области на фоне 
аграрных выставок построили 
карбоновую ферму

Аграрии Южного Урала налаживают 
партнерство в белорусскими сельхоз-
машиностроителями

Полпред Президента по УРФО 
открыл молочную ферму 
на 400 голов
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Климат и болезни растений
По данным Росгидромета на терри-
тории России последние годы на-
блюдается существенное изменение 
климата: число осадков в теплое 
время года снижается, а темпера-
тура растет. Это приводит к резким 
сменам погоды, так называемым 
«погодным качелям», пагубно сказы-
вающимся на сельхозпроизводстве.

Цифры и факты
«По состоянию на 20 октября уральские агра-
рии убрали более 90% посевных площадей 
зерновых и зернобобовых культур. Намоло-
чено 6 млн. тонн зерна, а урожайность в этом 
году составляет 18,3 центнеров с гектара, 
что на 3,6 ц/га меньше показателя прошлого 
года», - отмечают в департаменте по вопро-
сам экономической и социальной политики 
полпреда президента России в УРФО.
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ АГРАРНОГО ДЕЛА

В зиму – с урожаем
«Тюменская область занимает вто-
рое место по урожайности овощей 
в Российской Федерации и шестое 

– по урожайности картофеля», – со-
общил заместитель губернатора 
Тюменской области, директор 
регионального департамента 
агропромышленного комплекса 
Владимир Чейметов.
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Дмитрий Патрушев доложил Президенту РФ о работе АПК 
в 2023 году и укреплении технологического суверенитета отрасли
25 октября Президент Российской 
Федерации Владимир Путин  
провел совещание с членами 
Правительства. В его рамках Ми-
нистр сельского хозяйства Дми-
трий Патрушев с площадки но-
вого селекционно-генетического 
центра «Смена» в Московской 
области выступил с докладом  
о развитии агропромышленного 
комплекса страны.

Глава Минсельхоза России от-
метил, что в текущем году сборы 
масличных, овощей, картофеля 
превысит средние значения за 5 лет. 
По итоговым данным Росстата уро-
жай зерна составит порядка 140 млн 
тонн в чистом весе, из которых 

около 93 млн тонн – пшеница. Это 
станет вторым результатом в исто-
рии страны. По словам Дмитрия 
Патрушева, такой урожай обеспечит 
оптимальный баланс между вну-
тренними потребностями страны 
и исполнением экспортных обя-
зательств. 

Развитию АПК содействует по-
стоянная поддержка государства. 
Финансирование 4 госпрограмм, за 
которые ответственен Минсельхоз, 
в 2023 году составляет порядка 
500 млрд рублей.

Министр подчеркнул, что даль-
нейшее развитие отрасли нераз-
рывно связано с укреплением её 
технологического суверенитета, 
и доложил Президенту о работе 

по этому направлению. В част-
ности, в 2022 году по поручению 
Председателя Правительства РФ 
в Московской области началось 
строительство селекционного цен-
тра для тиражирования кросса кур 
«Смена-9», полученного в рамках 
Федеральной научно-технической 
программы. На реализацию проек-
та ушло чуть больше года, и в сентяб-
ре центр был запущен в промыш-
ленную эксплуатацию. В 2030 году 
доля производства мяса птицы 
на основе отечественного кросса 
кур будет обеспечена на уровне не 
менее 25%, что повысит уровень 
продовольственной безопасности 
нашей страны.

Минсельхоз обсудил с крупнейшими производителями 
вопросы стабилизации цен на тепличные овощи
20 октября в Минсельхозе России 
состоялось совещание, посвя- 
щенное текущей ситуации  
и прогнозах производства в ово-
щеводстве защищенного грунта. 
В мероприятии под председа-
тельством Министра сельского 
хозяйства Дмитрия Патрушева 
приняли участие руководители 
ведущих компаний отрасли, 
представители Минпромторга 
России и ФАС России.

Как отметил глава Минсельхоза, 
в последние годы, во многом благо-
даря комплексу мер господдержки, 
овощеводство, в первую очередь 
тепличное, показывает рост. В 2022 
году в целом по организованно-
му сектору производство овощей 
составило 7,2 млн тонн, а в защи-
щенном грунте обновило рекорд – 
сбор превысил 1,6 млн тонн. В те-
кущем году, по прогнозам ведомства,  
в овощеводстве вновь ожидается 

прирост, в том числе в зимних те-
плицах – еще на 1-2%.

Дмитрий Патрушев подчеркнул, 
что, учитывая производственные 
показатели, обоснованных предпо-
сылок для скачков цен нет, и приз-
вал представителей бизнеса при-
нять меры, которые оперативно 
отразятся на стоимости овощей.

Пресс-служба Министерства 
сельского хозяйства РФ

3АПК: актуально
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Цифры и факты 

и зернобобовых культур. Намолоче-
но 6 млн. тонн зерна, а урожайность 
в этом году составляет 18,3 центне-
ров с гектара, что на 3,6 ц/га меньше 
показателя прошлого года», – отме-
чают в департаменте. 

Картофель в округе выкопан бо-
лее чем на 90% посевной площади. 
Урожай превысил 665 тысяч тонн. 
В этом году работникам уральского 
агропрома удалось увеличить урожай-
ность картофеля на 12% на гектар: до 
211 центнеров – в основном благода-
ря росту показателя в Свердловской 
и Челябинской областях.

В округе также собрали 113 тысяч 
тонн овощей. Урожайность в этом се-

зоне составила 354 центнера с гекта-
ра – это меньше показателя прошло-
го года. При этом в Свердловской об-
ласти он вырос на 22,2% и составил 
305,5 центнеров с гектара.

А между тем, крестьяне Челябин-
ской области бьют тревогу, по причи-
не обильных дождей зерно проросло 
прямо в колосе. Цена на него значи-
тельно ниже привычной.

Как рассказывает исполнитель-
ный директор ассоциации кресть-
янско-фермерских хозяйств (АККОР)
Челябинской области Ольга Пестрико-
ва, несмотря на то, что большая часть 
урожая убрана, забот у крестьян мень-
ше не стало. Длительные дожди и теп-

лая погода, пришедшиеся как раз на 
время уборочной кампании, привели 
к тому, что зерно проросло в колосе. 
Реализовать его можно с большим 
трудом и по цене гораздо более низ-
кой, чем вложенные в него средства. 

«В Уральском регионе, Казахстане 
и части Оренбургской области край-
не напряженная ситуация с погодой. 
Выпало очень большое количество 
осадков и зерно проросло в колосе», –
рассказывает Ольга Пестрикова.

Нормальная цена зерна 5 класса –
8 тысяч за тонну. Если оно пророс-
ло на 20%, стоимость снижается до 
6,5 тысяч рублей, а у крестьян оно 
проросло практически на 30-60%. 
В свиноводстве допустимая норма 
10%, в птицеводстве до 20%, правда 
зерном любой пророщенности 
можно кормить КРС. 

В Минсельхозе Челябинской обла-
сти о ситуации знают и отмечают, что
провели исследования по безопасно-
сти пророщенного зерна для кормле-
ния животных, они показали, что кор-
мить можно. 

«Хозяйства заготавливают фураж-
ное зерно в рукав или траншеи с ис-
пользованием консервантов. Часть 
фуражного зерна будет востребована 
в качестве кормов в других регионах. 
Проведены предварительные пере-
говоры, и сегодня уже поступают за-
явки на поставку челябинского зер-
на», – прокомментировали в пресс-
службе Минсельхоза Челябинской об-
ласти.

В самой Челябинской области 
принимают такое зерно всего пара 
предприятий, рассказывает Ольга 
Пестрикова, и по цене еще более низ-
кой. Доходит до 5-4,5 тысяч рублей. 
Потому что учитываются такие по-
казатели как загрязнённость и влаж-
ность. Крестьянам небольших хо-
зяйств сложнее всего, у них нет обо-
рудования, чтобы сушить влажное 
зерно, а хранить на складах его опас-
но, оно может самовозгореться. 

Всего в Челябинской области 
порядка 2 тыс. крестьянско-фер-
мерских хозяйств (КФХ), из них 

членов АККОРА – 500. Но постра-
дали все. 

Многие пострадавшие хозяйства 
занимались монокультурами, выра-
щивали только зерно, и есть опасе-
ния, что все они станут банкротами. 
Уже потому, что даже семян на сле-
дующую посевную у них нет.

Практически никто из них по-
севы от чрезвычайных ситуаций не 
страховал. Потому что прецедентов 
выплаты по страховым случаям 
не было.

«В этом году мы не делим их на 
своих и чужих. Направляли предло-
жение в федеральный Минсельхоз 
с предложением, чтобы мелким хо-
зяйства, где до 3 тысяч гектар земли, 
и у которых есть документы, свиде-
тельствующие о том, что зерно про-
росло более чем на 30%, и нет семен-
ного фонда, помочь весной семенами. 
Еще писали в Москву, против при-
нятия поправки, согласно которой 
льготные кредиты бы выдавались 
только застраховавшим более 50% 
посевов», – рассказывает Ольга 
Пестрикова.

По картофелю тоже непростая си-
туация, добавляет она, собрать то его 
собрали, но непонятно куда продать. 
Цена на картофель составляет 8 ты-
сяч за тонну, в то время как себестои-
мость 15 тысяч рублей. Хранить тоже 
не вариант, в прошлом году к весне 
его стоимость опустилась ниже осен-
ней. Конъюнктура рынка. 

В Челябинском Минельхозе между 
тем отмечают, что на 24 октября в об-
ласти было убрано 90% зерновых 
и зернобобовых культур, обмолоче-
но 1 миллион 250 тысяч гектар. Яч-
меня – 402 тысяч тонн, овса – 60,3 ты-
сяч тонн, гречихи – 38,8 тысяч тонн, 
гороха – 48 тысяч тонн. Масличных 
культур собрано 54 тыс. тонн. Сбор 
овощей открытого грунта составил 
28 тысяч тонн, это 84% засеянных пло-
щадей. Картофель в сельхозоргани-
зациях убран на 92%, собрано 116,7 ты-
сяч тонн клубней. 

Николай НЕМЧИНОВ 

В департаменте по вопросам эко-
номической и социальной полити-
ки аппарата полномочного предста-
вителя президента России в Ураль-
ском федеральном округе отмечают, 
что относительно рекордных пока-
зателей прошлого года, регионы Ура-
ла в эту уборочную немного просе-
ли. Но если смотреть в среднегодо-
вом разрезе, то летняя засуха сказа-
лась лишь на самых южных регионах
округа – Курганской и Челябинской 
областях. В Тюменской и Свердлов-
ской областях показатели соответст-
вуют традиционным.

«По состоянию на 20 октября 
уральские аграрии убрали более 
90% посевных площадей зерновых 

Уборочная кампания в УРФО подходит к завершению, но для одних она цифры и показатели, 
а для других – тяжелый труд. О том, какой видят ситуацию на уральских полях, мы беседовали 
с представителями ассоциаций и ведомств. 

Россельхозцентр рекомендует…
Сотрудники Курганского филиала рассказывают о подзимнем посеве моркови

Для размещения грядки выбира-
ем солнечное место, где раньше не 
высевали свеклу и морковь. Лучши-
ми предшественниками являются 
картофель, огурцы, бобовые, зелен-
ные культуры. Грядка должна быть 
размещена в таком месте, где весной
не происходит подтопления талыми
водами. Готовим гряду заранее за не-
делю-две до посева. При перекопке 
добавляем органические удобрения 
в виде перепревшего навоза или хо-
рошо перепревшего компоста, из рас-
чета 4-5 кг/м², древесной золы при-
мерно 1 стакан/м². Морковь отзыв-
чива на внесение минеральных удо-
брений, поэтому при перекопке мож-
но внести 40-50 г/м² суперфосфата 
и 25-30 г/м² сульфата калия. 

Для посева подбираем сорта, даю-
щие стабильный урожай в суровых 
условиях Урала и Сибири. Специалис-
ты филиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Курганской области при проведе-
нии исследований посева моркови 
под зиму использовали разные сор-
та и, чаще всего, большая часть семян 
всходила, однако лучше использовать 
рекомендованные сорта для зоны 
Урала и Сибири. Так, при посеве под
зиму можно использовать сорта ран-
неспелой группы: Амстердамская, 
Аленка, Болтекс, Виктория F1; сред-
него срока созревания сорта: Вита-
минная 6, Коллисто F1, Нантская 4; 
из сортов позднего срока созревания: 
Тотем F1, Шантене, Тинга F1.

Очень важное условие хорошей 
перезимовки это выбор оптималь-
ного срока посева. Порекомендовать 
какой-то один срок посева семян мор-
кови очень сложно, так как в Курган-
ской области наступление холодов 
разнится по годам. В связи с этим 
нужно выбрать такое время посева, 
чтобы семена не проросли до замер-
зания почвы. При посеве лучше ори-
ентироваться на долгосрочный прог-
ноз погоды. 

Сотрудниками филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по Курганской 
области отработан примерный срок 
посева, это конец сентября-начало 
октября. Но каждый год он коррек-
тируется. 

Подзимний посев моркови не вы-
зовет особого труда у садоводов, он
не отличается от посева весной. Под-
зимний посев должен удовлетворить
потребности семьи на период, пока 
морковь весеннего срока посева до-
стигнет пучковой спелости и может 
использоваться для приготовления 
пищи и употребления в сыром виде. 
Если вы не использовали все корне-
плоды в течение лета, их можно за-
ложить на хранение в зиму. 

Перед посевом на подготовлен-
ной грядке нарезаем бороздки, рас-
стояние между ними должно быть 
15-20 см, глубина 2-3 см. Перед посе-
вом семена не замачиваем. При по-
севе необходимо норму высева семян 

увеличить на 15-20% в сравнении с ве-
сенним высевом. После посева семян, 
засыпаем их сверху сухой почвой или
хорошо перепревшим сухим пере-
гноем. После посева грядку поли-
вать не нужно, она должна остаться 
сухой и по возможности такой уйти 
в зиму. Для задержания снега на 
грядке можно разложить лапник 
хвойных деревьев. Весной, после схо-
да снежного покрова, лапник с гряд-
ки необходимо убрать. Далее уход 
за всходами моркови практически 
не отличается от ухода за всходами 
при весеннем посеве. После появле-
ния у растений двух настоящих лис-
тов нужно провести первое проре-
живание, оставляя между растения-
ми около 2 см. Через две-три недели, 
можно провести второе прорежива-
ние, оставляя между растениями 5 см.
В период роста и развития растений
проводим прополки, рыхление меж-
дурядий, поливы. В период вегетации 
растений рекомендуем провести две-
три подкормки гуматами.

При соблюдении всех рекоменда-
ций по возделыванию моркови под-
зимнего посева, можно в начале ле-
та получать стабильные высокие уро-
жаи корнеплодов отличного качества. 

Игорь СУББОТИН, 
руководитель филиала 

ФГБУ «Россельхозцентр»
по Курганской области

В начале лета, когда прошлогод-
няя морковь уже потеряла свою 
привлекательность и непригод-
на для приготовления некоторых
блюд, возникает вопрос, где взять 
свежие, качественные корнепло-
ды моркови? Можно проводить по-
сев ранних и ультраскороспелых
сортов, но и эти сорта не смогут 
значительно сократить период по-
лучения свежих, товарных корне-
плодов. Однако давно известен 
подзабытый ныне способ посева 
моркови под зиму. 

Специалисты филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Курганской области 
решили апробировать этот способ 
посева моркови. Хорош этот способ 
тем, что товарные корнеплоды мор-
кови можно получить примерно на 
две недели раньше урожая весенней 
посадки. А используя при посеве под
зиму семена скороспелых сортов уро-
жай моркови можно получить еще 
раньше. При подзимнем посеве мор-
кови корнеплоды отличаются круп-
ными размерами и повышенными 
вкусовыми качествами. При соблю-
дении технологии и всех рекоменда-
ций семена хорошо перезимовыва-
ют и дают большой урожай, тем не
менее все же существует опасность 
того, что семена моркови могут вы-
мерзнуть. В связи с этим, для подзим-
него посева занимают небольшие 
площади. И если посев не получился, 
его всегда можно заменить весенним 
посевом.
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В Камагане как на Кубани

не приступали к уборке подсолнеч-
ника. Время позволяет.

Кормов для семитысячного пого-
ловья КРС уже заготовлено достаточ-
но, но работы в этом направлении 
продолжаются, поскольку год на год 
не приходится, а запасы, как показы-
вает практика, очень выручают. Сей-
час основная задача сельхозпред-
приятия – завершить уборку яровых 
и собрать урожай с полей без потерь. 
Пшеницу в этом полевом сезоне 
здесь собрали по 12 центнеров с гек-
тара, урожайность ячменя чуть вы-
ше – 14 центнеров.

«Сейчас у нас самое хлопотное вре-
мя, – признаётся руководитель хо-
зяйства Александр Иванович Раздро-
ков. – Не бывает так, чтобы всё прохо-
дило гладко. В этом сезоне возник-
ли перебои с топливом, чувствуется 
и нехватка кадров».

Чтобы решить кадровую проблему, 
в хозяйстве давно уже практикуют 
на период полевых работ приглашать 
механизаторов и водителей из дру-
гих регионов. На перспективу для 
приезжих начато строительство го-
стиницы.

Не жалеет генеральный дирек-
тор ООО «Зауралье» Р.Л. Цховребов 
средств на новую технику, проведе-
ние различных агроприёмов.

До места, где комбайнеры заго-
тавливают силос, мы добирались до-
вольно долго, проезжая нескончае-
мые кукурузные поля. Местами из-
за «царицы полей», стоящей стеной, 
не было видно ничего, кроме дороги.

И вот мы на месте. Заготовка сило-
са продвигается не так динамично, 
как обычно происходит уборка пше-
ницы или других зерновых культур –
когда не успеваешь настроить объек-
тив фотокамеры, а маленькие точки 
на том краю поля махом превраща-
ются в огромные машины. Но всё рав-
но зрелище завораживающее, на ко-
торое хочется смотреть очень долго, 
но зябнут руки. Ветер усиливается, 

и похолодание, обещанное синопти-
ками, оказалось неизбежным.

Кормоуборочные комбайны не 
сразу разглядишь из-за стоящих 
перед ними КАМАЗов с прицепами 
и тракторов с телегами. Визуально 
они не такие мощные, но их задача –
срезать и изрубить стебли вместе 
с початками в силос. Полученную 
массу сразу же отвозят с поля и ук-
ладывают в траншеи.

После заготовки силоса в ООО 
«Зауралье» сразу же начнут молотить 

сильевич, – руководством хозяйства 
был приобретён посевной комплекс 
Аmazonе, особенность которого в том,
что удобрение с семенами уклады-
ваются в разные бороздки. Изначаль-
но удобрение не забирает влагу 
у зёрнышка, а начинает работать, 
когда растение наращивает корне-
вую систему. Поменяли и семена: уш-
ли от раннеспелых, заменив их на 
сорта с ФАО 180-190 дней. Плюс таких 
сортов в том, что они не выгорают на
солнце. В этом году на площади 2800 
гектаров была посеяна кукуруза сор-
та Краснодарский 194. Кроме того, се-
мена были протравлены средством, 
эффективен против стеблевых и кор-
невых гнилей. Получается, в кукурузу 
мы хорошо вложились и в итоге 
получили стопроцентную выживае-
мость растений, набравших хорошую 
массу, несмотря на сложные погод-
ные условия».

Результат такого труда, безуслов-
но, тянет на мальцевскую премию, 
а уж если бы переместиться назад 
в прошлое, то можно предположить, 
что доволен результатом был бы 
и сам Никита Сергеевич Хрущёв. На-
верняка, не одна делегация побыва-
ла бы на камаганской земле, чтобы 
перенять опыт выращивания этой 
культуры в наших непростых и не 
самых подходящих для неё клима-
тических условиях.

Но ведь удивляет совсем не это, 
а упорство тружеников этого хозяйст-
ва. Взять, к примеру, агронома хо-
зяйства (к слову, единственного агро-
нома на такие посевные площади – 
ну, редкая в наши дни профессия). 
В Россию Сергей Васильевич перее-
хал восемь лет назад из Казахстана, 
где он трудился в сельхозпредприя-
тии «Россия».

«В том хозяйстве, где я работал, 
культивировали пшеницу, поэтому 
по выращиванию кукурузы у меня 
были только теоретические знания, 
а практики никакой, – вспоминает аг-
роном. – А здесь в животноводческом
хозяйстве без кукурузы никак. Пом-
ню свой первый год работы в ООО 
«Зауралье». С кукурузой мы «проле-
тели». Коллеги ещё в шутку говорили, 
что новый сорт у нас – карликовый, 
называется».

Это замечательно, когда люди не 
отчаиваются, а ставят перед собой 
цель и добиваются результата. В Кур-
тамышском районе часто можно ус-
лышать фразу «камаганский ген». 
Обычно это выражение употребля-
ют, когда говорят о жителях села Ка-
магана, прославившихся необыкно-
венным трудолюбием. Пошло это 
ещё со времён легендарного руково-
дителя хозяйства Умербека Бимока-
нова. Может быть дело не только в ге-
нах, но ещё и в характере?

Наталья ВАЛЯЛКИНА

«У нас кукуруза скоро уже в умы-
вальниках будет!» – этой знаменитой 
фразой из мультфильма «Просток-
вашино» встретили нас в ООО «Зау-
ралье», когда мы приехали в Камаган.

Сначала подумали, что кукурузу 
с молоком перепутали – всё-таки на 
сельхозпредприятии самое большое 
дойное стадо в округе. Но, как выяс-
нилось позднее, а точнее, когда мы 
приехали в поле, речь действительно 
шла о кукурузе.

На полях ООО «Зауралье», являю-
щегося в Куртамышском муници-
пальном округе лидером по площа-
ди земель сельскохозяйственного на-
значения, мы побывали 19 октября.

Только в нашем округе механиза-
торы этого хозяйства нынче засеяли 
26 тысяч гектаров пашни, а всего об-
рабатывается земли около 40 тысяч 
гектаров, в том числе и Целинного, 
Звериноголовского округов.

В сельхозпредприятии, одновре-
менно развивающем и полеводче-
скую, и животноводческую отрасли, 
работа в эти погожие дни шла по всем 
фронтам: более сорока дней понадо-
билось, чтобы собрать небывалый 
урожай кукурузы, на соседних полях
домолачивали пшеницу, возле Никол-
ки рубили солому, тут и там с полей 
собирали скошенные и закрученные 
в рулоны однолетние и многолетние 
травы, развозя их по кормовым ба-
зам, а где-то на убранных площадях 
продолжалась вспашка зяби. Пока ещё

Одно из ведущих предприятий округа завершает уборочную кампанию. О том, с чем приходится стал-
киваться аграриями на пути к рекордным урожаям, нам рассказали сами земледельцы. 

Почти два месяца потребовалось кукурузоводам ООО «Зауралье», чтобы собрать полученный в этом году урожай – рекордный

Труженикам ООО «Зауралье» кукуруза уже снится, и пусть! В хозяйстве с семитысячным 
поголовьем КРС такому запасу рады. Комбайнер Виталий Лукьянов, водитель Александр Лункин 
и агроном Сергей Марус на заготовке силоса. / Все фото Натальи Валялкиной

подсолнечник, его в этом году по-
сеяли на площади 3812 гектаров.

По словам исполнительного ди-
ректора А.И. Раздрокова, получен-
ный урожай кукурузы в этом году 
рекордный для хозяйства. Дейст-
вительно, такие дружные ряды куку-
рузы на полях в наших широтах 
встречаются нечасто.

«Кукуруза любит, чтобы было теп-
ло и влажно. А у нас то жара, то холод,
то дожди», – разводит руками Алек-
сандр Иванович.

Попытались мы выведать у кама-
ганцев их секрет, ведь и нынешний 
год погодой не баловал.

Агроном хозяйства С.В. Марус рас-
сказал, что на отдельных полях, где 
кукуруза была посеяна по парам, со-
брали до 400 центнеров с гектара, 
неплохо она показала себя на полях 
после пшеницы и овса, где произ-
водилась отвальная вспашка, а вот 
кукуруза, посеянная по стерне, оказа-
лась не так хороша – 150-200 центне-
ров на круг.

«Никакого секрета нет. Просто мы
изменили подход к выращиванию 
этой культуры, – поделился Сергей Ва-

Исполнительный директор ООО «Зауралье» А. И. Раздроков 
с руководителем отдела сельского хозяйства Администрации 
округа Е. А. Тельмановой обсудили ход уборочной кампании
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В зиму – с урожаем
В Тюменской области уборочная 
страда подходит к завершению

и самая большая урожайность – 
31,3 центнера с гектара. Кроме того, 
на территории округа есть и пред-
приятия, обеспечившие почти «ку-
банскую» урожайность. Например, 
ЗАО «Падунское» со своих полей 
собирала более чем по 43 центнера 
с гектара в бункерном весе.

Картофель убран с площади 
7 610 гектаров (98%). Собрано почти 
двести десять тысяч тонн «второго 
хлеба».

Его урожайность составила 276 
центнеров с гектара. Убраны ово-
щи открытого грунта с площади 
775 гектаров, в том числе капуста 

(14 832 тонн),свекла (6 119 тонн), 
морковь (10 230 тонн). Урожайность 
овощей – 438 центнеров с гектара.

– Тюменская область занима-
ет второе место по урожайности 
овощей в Российской Федерации 
и шестое – по урожайности карто-
феля, – сообщил заместитель губер-
натора Тюменской области, дирек-
тор регионального департамента 
агропромышленного комплекса 
Владимир Чейметов.

Зерна в регионе собирают много. 
На данный момент это 1 млн 600 
тыс. тонн. Оно используется и для 
сельскохозяйственных животных, 

и для производства лизина, спир-
та, партии которого отправляют 
в Африку, Бразилию, Корею. Что 
касается картофеля, то его объем со-
ставит 210 тыс. тонн. – Самое глав-
ное, мы себя не просто обеспечива-
ем. Внутренняя потребность нашего 
субъекта в картофеле — 120 тысяч 
тонн. Мы же производим 210 тысяч 
тонн. Это еще не считая личные 
подсобные хозяйства, в которых 
владельцы собирают урожай для 
себя. Мы существенно перекрываем 
потребности. Нет необходимости 
наращивать объем, – добавил Вла-
димир Чейметов.

В С В О Е М – У В Е Р Е Н Ы

В Тюменском районе первым 
заканчивает уборку зерновых 
и зернобобовых хозяйство «Успен-
ское». Его основное направление – 
молочное, а растениеводство здесь – 
сопутствующее. Оно обеспечивает 
животноводческие фермы кормами.

На площади в 6 481 га растут кор-
мовые культуры: кукуруза, много-
летние травы и зерновые: ячмень, 
овес, пшеница, рапс. 

– Начали обмолот в начале ав-
густа: восемью комбайнами вы-
рабатывали до 100 гектаров в день. 
В сентябре темпы снизились до 
50-60. Из-за ночных похолоданий 
утром на полях росы, туманы. Тех-
ника не берет мокрый стеблестой, 
да и зерно увлажнено. Дожидаемся 
естественного обдува и выходим 
на поля в полдень. Осталось убрать 
380 гектаров, в том числе 240 гек-
таров пшеницы, которую посеяли 
в мае. Уже намолотили 8 000 тонн, 
из них 6 000 тонн – ячменя, 800 тонн – 
гороха, 1 200 тонн – овса, – рас-
сказал главный агроном хозяйства 
Владислав Семенов.

Урожайность ячменя, с уборки 
которого начали земледельцы, со-
ставила 32 центнера с гектара. Это 
самый высокий результат в районе. 
Урожайность овса – 31 центнер 
с гектара.

Специалист отмечает, что уро-
жай 2022 года, благополучного для 
аграриев, был выше. Однако если 
сравнивать два засушливых лета 
2021 и 2023 годов, то можно уви-
деть, что урожайность зерновых 
в хозяйстве значительно повыси-
лась. Так, зачетный вес зерновых 
в 2021-м составил 16 центнеров 
с гектара, в 2022-м – 36, в 2023-м – 
27-28 центнеров с гектара.

Таких результатов удалось до-
стичь благодаря изменению под-
хода к обработке почвы и семенного 
материала. В хозяйстве стремятся 
приблизиться к технике органиче-
ского земледелия.

– Во-первых, оттянули сроки по-
сева. Многие хозяйства начали сеять 
с 1 апреля, а мы вышли в поле 8 мая, 
когда почва прогрелась. Во-вторых, 
к такому шагу заранее подгото-
вились. Приобрели безотвальные 
почвообрабатывающие агрегаты 
ЧДА-5 и с осени провели глубокое 
рыхление и верхнее мульчирование. 
Благодаря этому почва хорошо со-
хранила влагу, – поделился главный 
агроном.

На большей части угодий хозяй-
ства не используют вспашку отваль-
ными плугами с полным оборотом 
пласта, потому что при такой тех-
нике почва становится глыбистой 
и теряет много влаги. Кроме того, 
аграрии снизили использование 
минеральных удобрений.

– Еще пять лет назад их вносили 
80 килограммов на гектар, сейчас 
только 35. Заменили органикой: 
смешиваем навоз с соломой, выдер-
живаем и вносим на поля дробно – 
по 70 тонн на гектар, порядка 300-

З Е Р Н А И К А Р ТО Ф Е Л Я 
В Д О В О Л Ь

Лидеры уборочной – Уватские 
земледельцы, которые обмолотили 
100% площадей. 13 октября точку 
в этих работах поставили и аграрии 
Заводоуковского городского округа. 
Здесь обмолотили зерновые и зер-
нобобовые культуры на площади 
почти 57 тысяч гектаров. 

Вес общего каравая-2023 заво-
доуковцы прибавили более чем на 
178 тысяч тонн зерна. Кстати, здесь 
зафиксирована на данный момент 

Несмотря на капризы погоды, земледельцы успешно работают над обеспечением продовольственной 
безопасности страны и региона. Так, на 11 октября аграрии обмолотили 674,9 тысяч гектаров зерновых 
и зернобобовых культур. Это 93% площадей от нужного объема. Валовый сбор составил 1 558,6 тысячи 
тонн, урожайность – 23 центнера с гектара.
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400 – за сезон. Применяем биологи-
ческие препараты на основе живых 
бактерий. Обрабатываем ими и по-
севной материал. Бактерии помо-
гают растению адаптироваться, 
дают возможность развиться креп-
кой корневой системе, – объясняет 
Владислав Семенов.

Глубокие корни позволяют брать 
влагу и питательные вещества из 
нижних слоев почвы. А это значит, 
что засуха незначительно влияет на 
развитие растений. Тем не менее, 
чтобы получить хороший урожай, 
требуется соблюсти немало усло-
вий: качественно вспахать землю, 
заложить сильные семена на нуж-
ную глубину, что особенно важно 
в жаркие годы. Необходимая часть 
работы – борьба с сорняками. Пока 
для защиты от них используют хи-
мические средства.

Излишки урожая реализуют. Ялу-
торовский маслозавод приобретает 
рапс, пшеницу – элеваторы из сосед-
них регионов. В неурожайные годы 
все оставляют в хозяйстве, про 
запас.

– Стремимся производить зерна 
в достатке, чтобы не приобретать 
в других хозяйствах. В своем увере-
ны, – объясняет Владислав Семенов.

Сейчас в АО «Успенское» на по-
ля вышла почвообрабатывающая 
техника, а компанию ей составили 
опрыскиватели. Они обогащают 
почву специальным препаратом 
«Микобакт», который служит для 
ускорения разложения раститель-
ных остатков зерновых и техниче-
ских культур до гумусоподобных 
веществ. 

Параллельно с уборкой урожая 
в регионе ведутся работы, связан-
ные с посевом озимых сельскохо-
зяйственных культур. 

– Выполнение технологических 
операций по озимому севу совпа-
дает с периодом уборки. Нельзя 
поставить процессы в очередность, 
потому как уйдут оптимальные сро-
ки для проведения работ. У наших 
аграриев — многозадачная работа. 
Помимо того, что идет уборка, не-
обходимо заложить семена, обрабо-
тать и подготовить почву для посева 

следующего года. Выполнить рабо-
ты, связанные с посевом озимых 
культур. Также никто не отменял 
накопление ресурсов – удобрений, 
запасных частей для техники, — за-
метил Владимир Чейметов.

О С Н О В А Д Л Я У Р ОЖ А Я

Более 185 тысяч тонн семян зер-
новых и зернобобовых культур для 
посевной 2024-го года уже засыпали 
тюменские аграрии. Это 96% от по-
требности. При этом за пределы 
области производители дополни-
тельно готовы поставить семена 
в объеме около 20 тысяч тонн.

Заготовку семян для реализации 
за пределы области и в порядке со-
ртосмены и сортообновления вну-
три региона ведут семеноводческие 
предприятия.

Передовиками по заготовке се-
менного материала к посевной 
кампании 2024 года являются сель-
хотоваропроизводители Абатского, 

Голышмановского, Сладковского, 
Уватского, Юргинского и Ярков-
ского муниципальных районов и 
Заводоуковского городского округа. 

Подготовка семян является не-
отъемлемым агротехническим при-
емом возделывания сельскохо-
зяйственных культур. Эта работа 
способствует получению высоких 
и стабильных урожаев и качествен-
ной продукции.

– Семеноводческие хозяйства 
Тюменской области полностью обе-
спечивают потребности хозяйств, 
производящих товарное зерно, в се-
менах зерновых и зернобобовых 
культур, – отметил председатель ко-
митета Тюменской областной думы 
по аграрным вопросам и земель-
ным отношениям Владимир Ковин.

Система семеноводства в реги-
оне, по его словам, функционирует 
в полном объеме. Материально-
техническая база семеноводческих 
хозяйств отвечает современным 
требованиям, для значительной 
доли посевных площадей использу-

ются семена высших репродукций. 
Модернизация сушильно-сортиро-
вальных комплексов существенно 
повысила возможности семеновод-
ческих предприятий по подготовке 
семенного фонда.

– Свыше 99% посевов зерновых 
и зернобобовых культур осущест-
вляется кондиционными семенами. 
Согласно информации "Россельхоз-
центра", Тюменская область зани-
мает шестое место в РФ и первое 
место в Уральском федеральном 
округе по кондиционности высеян-
ного в 2022 году семенного фонда 
семян яровых зерновых и зернобо-
бовых культур, – отметил Владимир 
Ковин.

По его словам, продолжается 
работа по созданию новых сортов 
зерновых, зернобобовых культур 
и многолетних трав с улучшенными 
полезными хозяйственными при-
знаками, повышенной устойчиво-
стью к био- и абиофакторам среды, 
с высокими хозяйственно ценными 
признаками продуктивности.

Внедрение новых сортов сель-
хозкультур – основное направле-
ние инновационной стратегии 
развития растениеводства. В Тю-
менской области действует четыре 
селекционных центра, за последние 
пять лет создано 19 сортов, из них 
передано на государственное со-
ртоиспытание 18. Внедрено в сель-
хозпроизводство 12 новых сортов.

Г О С П О Д Д Е РЖ К А 
И Н АЛ О Г О В Ы Е 

Л Ь Г ОТ Ы

Около 4 млрд рублей выделено 
на поддержку сельхозпроизводите-
лей Тюменской области в 2023 году. 

– Эти средства направили аграри-
ям для того, чтобы они имели воз-
можность не просто производить 
и существовать, а для того, чтобы 
была соответствующая возмож-
ность развиваться, приобретать тех-
нику, оборудование, закладывать 
новые производства и выпускать 
больше качественной продукции 
по доступным ценам, – сказал Вла-
димир Чейметов.

По его словам, сельхозтоваро-
производители области пользуют-
ся мерами поддержки. Например, 
льгота в части исчисления налога 
на прибыль. 

– Ставка составляет ноль %. Все, 
что заработал аграрий, он может 
оставить себе. Нет необходимо-
сти платить налог на прибыль. 
Такая льгота есть на общероссий-
ском уровне, – добавил Владимир 
Чейметов.

Имущество сельхозпроизводи-
телей также налогом не облагает-
ся. Кроме того, чтобы то или иное 
направление отрасли развивалось, 
из бюджета предоставляются субси-
дии. Поддерживаются предприятия, 
которые занимаются работой на 
полях с использованием удобрений 
и семян.

Евгения СУВОРОВА
Фото из открытых источников

В Тюменской области открыли завод 
по переработке гороха
В начале октября в Ишимском 
районе состоялась церемония 
запуска первой очереди уни-
кального для России завода по 
глубокой переработке гороха, со-
общает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
сельхоздепартамента.

На площадках инвестпроекта 
«ПротеинСиб» заработал элева-
торный комплекс, склад готовой 
продукции, административно-бы-
товой корпус и визировочная ла-
боратория.

На данный момент продолжает-
ся работа по проектированию вто-
рой очереди строительства, проек-
тирование водопровода и напорной 
канализации. Завершить строитель-
но-монтажные работы планируется 
к 2027 году, к 2029 – вывести его на 
полную мощность, а это 70 тысяч 
тонн продукции в год.

«Новое производство – пример 
многолетней, системной работы 
с инвесторами. Аналогов таких за-
водов в России нет и это еще один 
большой шаг в формировании 
в Тюменской области биотехно-

логического кластера по глубокой 
переработке сельхозпродукции. Это 
и серьезная заявка на увеличение 
экспорта продукции тюменского 
АПК и яркий пример импортоза-
мещения на самом российском 
рынке», - заявил заместитель губер-

натора Тюменской области, дирек-
тор департамента АПК Владимир 
Чейметов.

Генеральный директор агро-
холдинга «Юбилейный» Сергей 
Мамонтов рассказал, пришлось 
столкнуться с серьезными препят-

ствиями на этапе заключения до-
говора поставки оборудования. Од-
нако инвесторы абсолютно уверены, 
что предприятие станет успешным: 
«У нас есть опыт реализации анало-
гичного инвестиционного проекта 
«Аминосиб» и полная поддержка со 

стороны Правительства Тюменской 
области. Кроме того, уже сейчас 
мы производим продукт из своего 
сырья и под своей торговой маркой 
на мощностях китайского партнера, 
тем самым активно изучаем рынок».

Завод по глубокой переработке 
гороха станет первым в Российской 
Федерации и будет выпускать 5,5% 
от мирового производства сухого 
горохового протеина. Также пла-
нируется выпускать гороховый 
крахмал и гороховую клетчатку.

Важным преимуществом проек-
та является использование гороха, 
произведенного на территории 
Тюменской области в агрохолдинге 
«Юбилейный». Экологически-чис-
тое сырье собственного произ-
водства полностью отвечает всем 
необходимым качественным ха-
рактеристикам и играет ключевую 
роль в снижении себестоимости 
производства, а значит, конкурен-
тоспособности продукта.

Фото со страницы 
департамента 

АПК Тюменской 
области в ВК
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В Екатеринбурге состоялись
четыре отраслевые выставки

мер господдержки отечественных 
производителей», – подчеркнул ис-
полняющий обязанности губерна-
тора Свердловской области Алексей 
Шмыков.

Свою продукцию в рамках прове-
дения выставочных мероприятий 
представили поставщики оборудо-
вания для сельского хозяйства и пи-
щевых производств, производители
продуктов питания и напитков, ком-
пании, оказывающие услуги в тран-
спортно-логистической отрасли. 

«Развитие АПК Свердловской об-
ласти – это возможность обеспечить 
население качественными, разнооб-
разными продуктами питания, обе-
спечить экономическую безопас-
ность нашей страны, региона. Здесь 
на выставке представлены сельско- хозяйственная техника, материалы 

и оборудование для животноводст-
ва и растениеводства. Мы посмотре-
ли, какая техника здесь экспонирует-
ся – глаз радуется. Меры поддержки, 
организованные на региональном 
уровне, законы, которые мы прини-
маем – все это способствует разви-
тию агропромышленного комплек-
са», – отметила председатель Законо-
дательного Собрания Свердловской 
области Людмила Бабушкина.

В рамках выставки «Агропром 
Урал» между правительством Сверд-
ловской области и акционерным об-
ществом «Росагролизинг» было за-
ключено соглашение по решению со-
циально-экономических задач по 
обеспечению аграриев региона сель-
скохозяйственной техникой и обо-
рудованием. Подписание стало пер-
вым в истории взаимодействия Рос-
агролизинга с регионом.

«Свердловская область остается 
важным стратегическим партнером 

Росагролизинга. Думаю, наше сотруд-
ничество с местными аграриями бу-
дет только расширяться. Кроме то-
го, вместе с нами аграрии могут реа-

лизовать агропромышленные про-
екты под ключ. Это элеваторные 
и тепличные комплексы, заводы по
глубокой переработке сельхозпро-
дукции, животноводческие комп-
лексы», – рассказал советник гене-
рального директора Росагролизинга 
Александр Сучков.

Кроме того, в рамках проведения 
выставки «Агропром Урал» в Ураль-
ском государственном аграрном 
университете открылась специали-
зированная учебная лаборатория 
исследования мехатронных систем 
автомобилей и тракторов, оборудо-
ванная при участии АО «Росагроли-
зинг».

Лаборатория, предназначенная 
для подготовки профессиональных 
кадров для агропромышленного 
комплекса, позволит студентам про-
водить различные исследования и со-
вершенствовать свои навыки. С по-
мощью современного оборудования 
будущие агроинженеры смогут про-
водить различные исследования, свя-
занные с ГСМ и спецжидкостями, ко-
торые используются в процессе экс-
плуатации автотракторной техники 
и технологического оборудования.

Фото: zsso.ru,
rosselhoscenter.ru

17 октября в «Екатеринбург-Эк-
спо» стартовали четыре отрасле-
вые выставки: «Агропром Урал», 
«InterFood Ural», «FoodTech Ural» 
и «Translogistica Ural», в которых 
принимает участие более 240 ком-
паний и пяти тысяч специалис- 
тов, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу регио-
нального правительства.

«Решение провести на одной пло-
щадке такое масштабное мероприя-
тие очень своевременно в свете за-
дач, которые стоят сегодня перед 
российской промышленностью. 
Объединение сразу нескольких от-
раслевых выставок позволит оценить 
накопленный потенциал, наглядно 
продемонстрировать новейшие до-
стижения и результаты комплексных 

Свердловские фермеры получат гранты 
на развитие агротуризма
В конце сентября три фермер-
ских хозяйства из Свердловской 
области стали обладателями 
грантов «Агротуризм». Они по-
лучат на реализацию проектов 
сельского туризма совокупно  
25 миллионов рублей из феде-
рального и областного бюджетов, 
сообщает ИА «Светич» со ссыл-
кой на пресс-службу региональ-
ного правительства.

Гранты распределены между 164 
хозяйствами со всей России. Среди 
них – экокомплекс «Уральская пчёл-
ка», занявший второе место в кон-
курсе Минсельхоза РФ, а также 
ферма «Черёмухово» в Талицком 
районе и «Рыбалка глэмп и кэмп» 
в селе Киприно Невьянского района. 

Все участники прошли конкурс 
при содействии Свердловского об-
ластного фонда поддержки пред-
принимательства. Поддержка фер-
мерских хозяйств в Свердловской 
области осуществляется в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство». Также участие 
в конкурсе отвечает задачам на-
ционального проекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства».

«Центр компетенций в сфере 
сельскохозяйственной кооперации, 
курирующий в фонде поддержку 
сельхозпроектов, провёл для кон-
курсантов обучающие семинары 

туризма. Губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев принял 
решение запланировать на эти цели 
более 13 миллионов рублей. Гран-
товые средства предоставляются 
на условиях софинансирования из 
федерального бюджета в рамках 
госпрограммы развития сельского 
хозяйства по направлению «Агро-
туризм», а также при участии лич-
ных средств организаторов проекта.

Экокомплекс «Уральская пчёлка» – 
семейный бизнес супругов Карка-
чёвых в селе Кадниково. Начался он 
с увлечения пчеловодством и пяти 
ульев. Выход на траекторию ак-
тивного развития Татьяна Карка-
чёва связывает с прохождением 
бизнес-акселератора – одного из 
проектов поддержки СОФПП. Се-
годня инфраструктура комплекса 
позволяет реализовывать програм-
мы отдыха и оздоровления. Гостям 
доступны экскурсии, продукция 
пчеловодства. Предприниматели 
развивают инклюзивный туризм, 
а также групповые программы для 
школьников.

«Если честно, мы не ожидали 
победы в конкурсе. Защита была 
нелёгкой. А в итоге получили такой 
высокий балл. Мы очень призна-
тельны за содействие Свердловско-
му областному фонду поддержки 
предпринимательства, региональ-
ному Минсельхозу. Специалисты 

помогли нам всё правильно просчи-
тать и описать. Деньги гранта хотим 
направить на покупку квадроци-
клов и снегоходов. Мы разрабаты-
ваем Лисью тропу до природного 
заповедника. Путь туда и обратно 
составляет 22 километра, на вело-
сипедах не всем комфортно, много 
запросов было на квадроциклы. 
И теперь мы можем их купить», – 
рассказала Татьяна Каркачёва.

Ещё одному проекту – комплексу 
для рыбаков в селе Киприно Не-
вьянского района – грант позво-
лит существенно расширить ин-
фраструктуру для размещения. 
Владелец КФХ Сергей Куприянов 
планирует построить новые дома 
и бытовки.

Добавим, Центр компетенций 
в сфере сельскохозяйственной ко-
операции СОФПП оказывает ком-
плексную поддержку фермерам: 
консультирует по грантам и субси-
диям, по банковским продуктам для 
сельхозпроизводителей; проводит 
семинары и организует обучение; 
помогает в подготовке документов 
для получения грантовой поддерж-
ки; подбирает партнёров и по-
могает в организации сельско-
хозяйственных потребительских 
кооперативов.

Фото midural.ru

и консультации, помог в подго-
товке конкурсной документации. 
Очень рады узнать, что один из 
участников смог получить такую 
высокую оценку и занять второе 
место среди фермерских хозяйств 
со всей России. Уникальность про-
екта вкупе с уровнем подготовки 
позволили достичь таких результа-
тов. Поздравляю всех победителей, 
а также тех, кто любит отдыхать 
в уникальных природных местах 

Свердловской области. Благодаря 
финансовой поддержке развития 
сельского туризма мы получим 
новые комфортные места отдыха», – 
сказал директор Свердловского 
областного фонда поддержки пред-
принимательства Валерий Пиличев.

Напомним, в 2023 году к основ-
ным направлениям государствен-
ной поддержки сельхозпроизводи-
телей в регионе добавилось новое – 
поддержка и развитие сельского 
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Ветлаборатории внедряют новые методики
тироваться из региона. Аккредита-
цию прошли Каменская и Богдано-
вичская ветстанции, расширили свои
возможности Свердловская, Алапаев-

ская, Талицкая и Нижнетагильская 
ветлаборатории», – рассказал дирек-
тор департамента ветеринарии Сверд-
ловской области Евгений Трушкин.

Исследования продукции прово-
дятся для подтверждения их безо-
пасности и соответствия нормам. 
Важно, чтобы вся продукция была вы-
работана от здоровых животных, поэ-
тому плановые диагностические ис-
следования здоровья сельскохозяйст-
венных животных также напрямую 
влияют на экспортный потенциал ре-
гиона. За совершенствование вете-
ринарного лабораторно-диагности-
ческого комплекса региона депар-
тамент ветеринарии Свердловской 
области отмечен золотой медалью 
агропромышленной выставки «Золо-
тая осень 2023».

Координирующим звеном всего
лабораторно-диагностического комп-
лекса региона является Свердловская 
областная ветеринарная лаборато-
рия. Здесь проводятся исследования 
всех видов пищевых продуктов,

в том числе соков, мороженного, кон-
дитерских и хлебобулочных изде-
лий, круп, молочных продуктов.

Специалисты определяют остаточ-
ное количество ветеринарных пре-
паратов, исследуют корма и комби-
корма на содержание генетически 
модифицированных организмов, оп-
ределяют жирно-кислотного состав 
масложировой продукции. Сотруд-
ники лаборатории проводят диагно-
стику ряда карантинных и особо 
опасных болезней животных, таких 
как ящур, африканской чумы свиней, 
бешенство, бруцеллез и других.

Учреждение аккредитовано более 
чем на 1000 методик исследования 
и является единственной ветеринар-
ной лабораторией в Свердловской 
области, которая соответствует кри-
териям оценки качества работы для 
подтверждения соответствия про-
дукции требованиям Евразийского 
экономического союза.

Фото: midural.ru

Новые методики исследований 
внедряют ветеринарные лаборато-
рии Свердловской области, что позво-
ляет им получать дополнительные ак-
кредитации в национальной систе-
ме федерального проекта «Экспорт 
продукции АПК», входящего в состав
нацпроекта «Международная коопе-
рация и экспорт». Это в свою очередь
расширяет возможности местных 
производителей для экспорта сель-
хозпродукцию.

«На аккредитацию ветеринарных 
лабораторий предоставляются субси-
дии из федерального бюджета. Сверд-
ловской области на эти цели за два 
года выделено 19,5 миллионов руб-
лей, и уже шесть лабораторий прово-
дят исследования агропромышлен-
ной продукции, которая будет экспор-

В области запустили карбоновую ферму
го проекта «Малое и среднее пред-
принимательство».

«Руководством университета соз-
дано поистине уникальное место для 
реализации прикладных навыков 
аграрного образования, вобравшего 
в себя передовой опыт повышения 
урожайности сельскохозяйственных 
культур, научные разработки, в том 
числе в сфере селекции и получения 
минеральных удобрений», – сказал 
министр международных и внешнеэ-
кономических связей Свердловской 
области Вячеслав Ярин.

Например, на первой на Урале кар-
боновой ферме проводятся исследо-
вания по сокращению выделения уг-
лерода в атмосферу. Для этого выса-
живают техническую коноплю, кото-
рая поглощает углерод, применяются
различные удобрения. Главная зада-
ча – максимально задержать углерод
в почве на длительное время, очис-
тив от него воздух. Выделение газов 
в атмосферу, влажность, температу-
ру воздуха – всего 56 различных по-
казателей замеряет уникальное обо-
рудование, на основании данных ко-
торого исследователи вносят коррек-
тировки в работу фермы.

Также на территории агротехно-
парка на площади семь гектаров раз-

бит экспериментальный сад, где вы-
сажены 30 сортов яблонь, 20 сортов 
груш, а также более 100 сортов ягод-
ных культур – малины, вишни, сли-
вы, жимолости и других. Здесь при-
меняются различные технологии 
для повышения урожайности этих 
культур в зоне северного земледелия.
Аграрии экспериментируют с различ-

Уникальный пилотный проект
карбоновой фермы запущен 
в Свердловской области. Она за-
нимает 25 гектаров на террито-
рии первого в регионе агротех-
нопарка «Уральский», сообщает
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального прави-
тельства.

Здесь студенты, аспиранты и на-
учные сотрудники Уральского аграр-
ного университета разрабатывают 
технологии земледелия, направлен-
ные на сокращение выделения в ат-
мосферу углерода.

С работой карбоновой фермы 
и других экспериментальных пло-
щадок агротехнопарка 12 сентября 
ознакомились официальные пред-
ставители 12 государств.

На базе агротехнопарка «Ураль-
ский» студенты не только проводят 
научные исследования, но и активно 
изучают специфику работы более 
чем 60 аграрных предприятий-парт-
нёров проекта. Благодаря такой ин-
теграции науки и бизнеса молодые 
специалисты по завершению обу-
чения могут использовать получен-
ные на базе агротехнопарка навыки 
и открыть своё дело, что способству-
ет достижению целей национально-

ничества. На данный момент в вузе 
обучается более 400 иностранных 
студентов из 23 стран мира. Сегодня 
мы приветствуем в агротехнопар-
ке «Уральский» дипломатических 
представителей 12 государств, зало-
живших здесь «Аллею дружбы». Все, 
кто участвовал в мероприятии, смо-
гут наблюдать за тем, как растут эти 
грушевые деревья в нашем экспери-
ментальном саду», – рассказал про-
ректор по научной работе и иннова-
циям Уральского государственного 
аграрного университета Михаил Кар-
пухин.

Общая площадь агротехнопарка
«Уральский» составляет более трех 
тысяч гектаров, а находится он в Бе-
лоярском городском округе. На его 
базе студенты Уральского аграрного 
университета выращивают плодово-
ягодные, овощные, зерновые культур, 
разводят пчёл и содержат домашних 
и сельскохозяйственных животных.
Эта площадка является основой для 
получения необходимого практи-
ческого опыта молодым специали-
стам, а также проведения фундамен-
тальных и прикладных научных ис-
следований.

Фото: midural.ru

ными сортами, видами почв и удо-
брениями. Именно здесь гости из 
Азербайджана, Узбекистана, Китая, 
Вьетнама, Шри-Ланки и других стран 
посадили «Аллею дружбы» из 40 гру-
шевых деревьев.

«Уральский аграрный универси-
тет ежегодно расширяет зону и на-
правления международного сотруд-

30% агроэкспорта приходится на Китай

лекса и потребительского рынка 
Свердловской области Анна Куз-
нецова.

Китайские партнеры осуществля-
ют поставки самоходной техники 
и погрузчиков в Свердловскую об-
ласть, техника востребована ураль-
скими аграриями, поэтому объемы 
поставок постоянно увеличиваются.

Говоря об общих показателях 
экспорта сельхозпродукции Сверд-
ловской области, более чем в 100 раз
в 2023 году вырос экспорт зернобо-
бовых. Экспорт пшеницы и овса уве-
личился более чем в 20 раз по сравне-
нию с прошлым годом. Кроме того, 
в 2023 году появилась новая товар-
ная группа по экспорту сельскохо-

зяйственной продукции региона –
это ячмень и рожь. Также экспорт 
свинины вырос почти в 10 раз.

Напомним, губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев 
и Чрезвычайный и Полномочный 
Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй об-
судили перспективные направле-
ния сотрудничества Свердловской 
области и Китайской Народной Рес-
публики в Екатеринбурге в ходе меж-
дународной выставки ИННОПРОМ 
и Седьмого Российско-Китайского 
Экспо. Развитие партнёрских отно-
шений между странами отвечает за-
дачам национального проекта «Меж-
дународная кооперация и экспорт».

На втором месте среди стран, где 
востребована продукция уральских 
аграриев, находится Казахстан, на 
третьем – Республика Беларусь. Всего 
сельхозпродукция, произведенная 
в Свердловской области, экспорти-
руется в 26 стран мира.

«Больше всего Китаем востребова-
ны семена льна, сейчас для нашего 
региона их экспорт – это активно раз-
вивающееся направление работы. 
Если сравнивать с показателями про-
шлого года, экспорт льна вырос 
в семь раз. Кроме того, в Китай сель-
хозпроизводители Среднего Урала
поставляют рапсовое масло и конди-
терские изделия», – рассказала ми-
нистр агропромышленного комп-

Ветеринарные лаборатории Свердловской области расширяют экс-
портный потенциал местных производителей сельхозпродукции, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой на пресс-службу регионального 
правительства.

Китай стал основной страной экспорта уральской сельхозпродукции в 2023 году. На эту страну прихо-
дится почти 30% от всего объема товаров агропромышленного комплекса, экспортируемых из Сверд-
ловской области, сообщает ИА «Светич» со ссылкой на пресс-службу регионального правительства.
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В Челябинской области на развитие АПК 
выделили 490 млн. рублей
Строительство новых объектов 
агропромышленного комплекса, 
в том числе семенных заводов и 
зернохранилищ, продолжается 
в Челябинской области, на эти 
цели из бюджета региона в 2023 
году выделено 490 миллионов 
рублей, сообщает РИА Новости 
со ссылкой на пресс-службу пра-
вительства региона.

29 сентября глава Челябинской 
области Алексей Текслер принял 
участие в заседании совета при 
полпреде президента РФ в УрФО 
по ситуации в агропромышленном 
комплексе УрФО.

«Текслер проинформировал 
о том, что в регионе благодаря со-
вместной работе с федеральным 

Минсельхозом стабилизировались 
и снижаются цены на ГСМ. Для по-
вышения эффективности в растени-
еводстве продолжается техническое 
перевооружение АПК. Идет строи-
тельство новых производственных 
объектов, в том числе семенных 
заводов и зернохранилищ. На при-
обретение техники и строительство 
новых производств из регионально-
го бюджета в этом году выделили 
490 млн рублей. В целом в допол-
нение к мерам федеральной под-
держки регионального АПК уже 
перечислено 1,34 млрд рублей»,– 
говорится в сообщении.

Фото ria.ru

Состоялась окружная агровыставка
В Челябинске, в конгресс-холле 
«Таганай» с 27 по 29 сентября со-
стоялась XI Межрегиональная 
агропромышленная выставка 
Уральского федерального округа, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
минсельхоза.

Продукты питания, сельхозтехни-
ку, оборудование и научные разработ-
ки презентовали 275 предприятий
и организаций Челябинской, Сверд-
ловской, Курганской, Тюменской об-
ластей, а также Ханты-Мансийского 
и Ямало-Ненецкого автономных ок-
ругов. Кроме того, приехали ферме-
ры из Башкортостана, Татарстана 
и Удмуртии. За три дня площадку по-
сетило более 10 тысяч человек.

Деловая программа была столь 
же насыщенной. В пленарной дискус-
сии, торгово-закупочной сессии, обу-
чающих семинарах и научно-прак-
тической конференции приняли учас-

тие более 55 спикеров. В числе почёт-
ных гостей – советник министра сель-
ского хозяйства Российской Федера-
ции Андрей Сухарев и начальник уп-
равления отраслевого развития Фе-
дерального центра «Агроэкспорт» Ви-
талий Нагалин.

Одной из тем обсуждения стали 
промежуточные итоги уборочной 
кампании, также эксперты сошлись 
во мнении о важности автоматиза-
ции и цифровизации сельского хо-
зяйства для обеспечения продо-
вольственного суверенитета нашей 
страны.

«Этот год выдался непростым, 
с точки зрения погоды и цен на ГСМ.
Приходилось решать и вопросы по-
ставок импортных комплектующих 
техники. Вскоре мы будем подводить 
итоги уборочной кампании, станут 
известны финальные данные. Но уже

сейчас ясно, что и в этом году агра-
рии нас не подведут и соберут при-
личный урожай», – отметил полно-
мочный представитель президента 
России в УрФО Владимир Якушев.

Вместе с полпредом заключитель-
ный день выставки посетили главы 
всех регионов УрФО. Губернатор Че-
лябинской области Алексей Текслер 
подчеркнул актуальность таких ме-
роприятий и выразил готовность 
принять регионы УрФО на выставке 
в 2025 году.

«Челябинской области есть что по-
казать и чем поделиться с коллегами 
из других регионов. Наш агропро-
мышленный комплекс с профици-
том обеспечивает южноуральцев 
и жителей других регионов России 
основными продуктами питания, 
успешно развивает экспорт. В ответ
на санкции наши предприятия рас-

ширяют ассортимент продукции, 
с государственной поддержкой про-
водят техническое обновление, соз-
дают новые производства, – подчерк-
нул Алексей Текслер. – В этом году 
сразу четыре предприятия региона 
строят новые молочные фермы, за-
пустили новую форелевую ферму, 
в птицеводстве начали строительст-
во племенного репродуктора пер-
вого порядка. Создаем мощный се-
лекционно-семеноводческий центр 
и плодохранилище».

Локация в центре города позво-
лило максимальному количеству 
человек посетить ярмарку фермер-
ской продукции, которая расположи-
лась как внутри конгресс-холла, так 
и возле него.

Более 20 пасек представили раз-
личные сорта мёда, более десятка 
сыроварен угостили посетителей сво-
ей продукцией, молочные предприя-
тия презентовали йогурты и мороже-
ное на любой вкус, а гурманов фер-
меры побаловали ямальской рыбой 
и икрой, колбасой из оленины и ту-
шеным мясом косули. Сладости и на-
питки, чай из таёжных трав и мясные 
чипсы, медвежий жир и валенки – не
перечесть всего разнообразия пред-
ставленных товаров.

Оценить их смогли не только ря-
довые потребители, но и экспертная 
комиссия. В рамках выставки про-
шёл дегустационный конкурс «Луч-
ший продукт-2023». На конкурсе 
представлено 257 видов продукции 
из шести регионов УрФО.

Организаторы выставки – Прави-
тельство Челябинской области, Ми-
нистерство сельского хозяйства Че-
лябинской области. При поддержке 
Полномочного представителя Пре-
зидента России в Уральском феде-
ральном округе.

Фото: agro.gov74.ru
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Аграрии договорились о сотрудничестве 
с коллегами из Белоруссии 

Аграрии Южного Урала догово-
рились о сотрудничестве с колле-
гами из Белоруссии и подписали 
соглашение с МТЗ об увеличении 
поставок тракторов «Беларус», 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
минсельхоза.

Участники встречи обсудили так-
же вопросы взаимодействия в обла-
сти ветеринарии, картофелеводст-
ва и селекции овощных культур, воз-
делывания овощей закрытого грун-
та, выращивании плодов и ягод, а так-
же в сфере поставок специализиро-
ванной сельскохозяйственной тех-

ники и оборудования. Министр сель-
ского хозяйства Челябинской области 
Алексей Кобылин и заместитель ком-
мерческого директора ОАО «Мин-
ский тракторный завод» Михаил Вар-
дугин подписали соглашение об уве-
личении поставок тракторов «Бела-
рус» аграриям Южного Урала.

«Техника белорусского производ-
ства традиционно пользуется боль-
шой популярностью у южноураль-
ских аграриев. Общее количество 
тракторов различных марок, которые
сегодня работают на полях и в живот-
новодстве, составляет 8790 единиц, 
из них 54% – это трактора марки «Бе-
ларус». Только в этом году аграрии 
уже приобрели 101 трактор МТЗ, это 
более половины от общего количе-
ства приобретённых тракторов. Что-
бы ускорить обновление техническо-
го парка, стоит задача в год приоб-

ретать не менее 300 тракторов раз-
личной тяги», – рассказал Алексей 
Кобылин.

Были также достигнуты догово-
рённости о проведении совместной 
встречи с представителями научных 
организаций Челябинской области 
и Республики Беларусь по селекции 
картофеля, развитию молочного жи-
вотноводства и поставок ветеринар-
ных препаратов и оборудования. 

Фото: agro.gov74.ru

В области вырастили 
землянику из пробирки
В Чесме удачно завершился экс-
перимент по выращиванию зем-
ляники «in vitro». Специалистам 
Чесменского межрайонного отде-
ла Россельхозцентра удалось по-
лучить посадочный материал двух
сортов – «Азия» и «Гигантелла», со-
общает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по Челябин-
ской области.

В конце апреля текущего года из
Великого Новгорода в Челябинскую 
область был поставлен биологиче-
ский материал. Он находился в сте-
рильных пробирках в специальном 
растворе, содержащем необходимые 
для роста и развития материнского 
микрорастения вещества. Всего было 
закуплено 100 пробирок.

«Мы провели укоренение расте-
ний в почвенный грунт и в течение 
месяца содержали их в лабораторных 
условиях. Затем пересадили в тепли-
цу для закаливания и адаптации к ес-
тественным условиям. В итоге вырос-
ло 90 земляничных кустиков, абсо-
лютно идентичных материнскому 
растению», – рассказывает начальник 
Чесменского межрайонного отдела 
Татьяна Молчанова.

При соблюдении всех агрономи-
ческих требований метод выращи-
вания растений в культуре in vitro 
позволяет получать качественный 
посадочный материал, свободный от 
вирусов и готовый к дальнейшему 
массовому тиражированию.

«Освоение метода выращивания 
материнского растения из пробир-
ки для наших сотрудников – это но-

вый опыт, который обязательно бу-
дем продолжать в дальнейшем. В пла-
нах на следующий год – приобрести, 
как минимум, еще такое же коли-
чество пробирок с микрорастения-
ми земляники, поэтому выращива-

ние оздоровленной рассады люби-
мой ягоды в Чесме будет продолжать-
ся», – сообщила руководитель Челя-
бинского филиала Ксения Ванина.

Фото: rosselhoscenter.ru
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Идут на финиш, 
чтобы стать сильнее

О Р И Е Н Т И Р Ы ТО Ч Н О 
Н Е М Е Н Я Л И С Ь

Кажется, что банальная, вроде 
бы, фраза о том, что лёгкого хлеба 
не бывает, продолжает исправно 
проявлять себя на территории Кур-
ганской области, где погодная кан-
целярия регулярно устраивает зем-
ледельцам испытания. И это не про-
сто слова. Такие понятия, как засуха, 
нехватка влаги для растений давно 
уж стали привычными явлениями, 
которые пагубно влияют на урожай, 
вынуждают сельхозтоваропроизво-
дителей искать возможности для ми-
нимизации независящих напрямую 
от них потерь. 

АПК: Курганская область

Еще не забыто, например, хле-
боробами края лето 2010 года, ког-
да именно по названной причине 
с 12 июля в агропромышленном 
комплексе региона был введён ре-
жим чрезвычайной ситуации (ЧС). 
К этому моменту в одном из южных 
районов – Целинном, на площади, 
равной 70% всего посевного клина 
все, что было на полях, практически 
выгорело. В общей же сложности 
тогда в Курганской области сельхоз-
культуры погибли на площади поч-
ти в 400 тыс. гектаров, что составля-
ло 22,7% от всей посевной площади. 
А общая сумма ущерба в том пе-
чально памятном году была зафик-
сирована на уровне 1 млрд 758 млн 

рублей, валовой сбор зерна соста-
вил около 950 тыс. тонн. И, к сожале-
нию, приведенный пример не явля-
ется каким-то исключением. Ката-
строфическая засуха обрушивалась 
на регион в 2020 и 2021 годах. Тогда 
масштабных потерь удалось избе-
жать, но они, естественно были. 

Столь же неоднозначно склады-
вался для зауральских аграриев и за-
вершающийся сезон поскольку в це-
лом ряде муниципальных округов
вновь пришлось в буквальном смыс-
ле бороться с засушливыми явления-
ми. Такая ситуация имела место в Са-
факулевском, Целинном, Звериного-
ловском и ряде других муниципаль-
ных округах, где природным катак-
лизмам противопоставили свое 
умение грамотно работать с землёй.
Так, в Варгашинском округе еще 
и специализируются на размноже-
нии высококачественного семенно-
го материала зерновых и зернобо-
бовых культур. На специально отве-
денных участках высеваются семе-
на элиты, суперэлиты, выращенные 
в семеноводческих питомниках. По-
лучаемые семена первой репродук-
ции реализуются сельхозтоваропро-
изводителям не только близлежащей 
округи, но и за пределы Курганской 
области. И что еще немаловажно, 
здесь вся система полеводства пе-
реведена на ресурсосберегающие 
технологии обработки почвы, внед-

ряются научно обоснованные приё-
мы применения минеральных удо-
брений. 

Примечательно, что в своих ста-
раниях варгашинцы далеко не оди-
ноки. Столь же эффективно исполь-
зуют наличный потенциал в Шад-
ринском, Щучанском, Куртамыш-
ском, Притобольном и других муни-
ципальных округах. Все это позволя-
ет курганским сельхозтоваропро-
изводителям в текущем сезоне бук-
вально вырывать у природы урожай. 
Только какой же он сегодня есть? 

Несмотря на все природные катаклизмы текущего года, аграрии Курганской области на мажорной ноте 
завершают очередной сельскохозяйственный сезон. Уже практически покинули загонки на полях ряда 
муниципальных округов многотонные зерноуборочные комбайны, но хлебный каравай продолжает 
пополняться бесценным крестьянским богатством. Заканчивается так же уборка масличных культур, 
на полную мощность работают предприятия перерабатывающего комплекса. 

Н Е О Д Н О З Н АЧ Н О С КЛ АД Ы-
В АЛ С Я Д Л Я З АУ РАЛ Ь С К И Х 
А Г РА Р И Е В З А В Е Р Ш А Ю Щ И Й-
С Я З Е М Л Е Д Е Л ЬЧ Е С К И Й 
С Е З О Н И В Ц Е Л О М Р Я Д Е 
М У Н И Ц И П АЛ Ь Н Ы Х О К РУ Г О В 
В Н О В Ь П Р И Ш Л О С Ь В Б У К-
В АЛ Ь Н О М С М Ы С Л Е Б О Р ОТ Ь-
С Я С З АСУ Ш Л И В Ы М И Я В Л Е-
Н И Я М И. ТА К А Я С И ТУА Ц И Я 
И М Е Л А М Е СТО В САФА КУ-
Л Е В С КО М, Ц Е Л И Н Н О М, З В Е-
Р И Н О Г О Л О В С КО М И Р Я Д Е 
Д РУ Г И Х М У Н И Ц И П АЛ Ь Н Ы Х 
О К РУ ГА Х, Г Д Е У Ч АСТ Н И К И 
У Б О Р О Ч Н О Й СТ РАД Ы П Р И-
Р О Д Н Ы М К АТА КЛ И З М А М 
П Р ОТ И В О П О СТА В И Л И С В О Е 
У М Е Н И Е Г РА М ОТ Н О РА Б О-
ТАТ Ь С З Е М Л Ё Й.

Ответ на этот вопрос в местном де-
партаменте АПК держат почему-то 
под строгим секретом и от каких-ли-
бо комментариев категорически от-
казываются. И только губернатор об-
ласти Вадим Шумков сообщил 16 ок-
тября в своём телеграм-канале, что 
на указанную дату зауральские аг-
рарии собрали 1 млн 800 тысяч тонн 
зерна. «Идём на два миллиона тонн», –
написал он.

«В О СТО К» – 
Д Е Л О ТО Н КО Е

Кажется удивительным, но есть 
в Курганской области предприятия Владимир Алейников – известный оптимист
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сельскохозяйственного комплекса, 
сумевшие-таки свести свои потери
к минимальным значениям. Так, на-
пример, одними из первых завер-
шили страду в известном не только
в Зауралье, но и далеко за его пре-
делами ЗАО «Картофель» Кетов-
ского муниципального округа, где 
урожайность пшеницы составила 
34,8 центнеров зерна с каждого 
гектара. По 30 центнеров с гектара 
собрали в ООО «Курганское» того 
же округа, высоких урожаев достиг-
ли в базовых хозяйствах научно-
производственного агрохолдинга 
«Кургансемена». 

То, что катастрофических потерь 
зауральским земледельцам все же 
удастся избежать было понятно к се-
редине уборочной страды. Именно 
тогда в целом ряде хозяйств с каж-
дого гектара уже собирали по 20 и бо-
лее центнеров зерна, а в целом по 
области урожайность фиксировалась 
на отметке в 16 центнеров. Некото-
рые сельхозпредприятия, где на вы-
соком уровне отлажена культура зем-
леделия, во главу угла поставлена 
наука, удавалось собирать с каждого 
гектара по 25 центнеров зерна. В чи-
сле таковых значились флагманское 
предприятие Варгашинского муни-
ципального округа ООО «Пичугино», 
ООО «Щигры» Мокроусовского ок-
руга и не только они. 

«И все же это была битва за уро-
жай, – подводит предварительный 
итог руководитель базового сельхоз-
предприятия Частоозерского муни-
ципального округа АО «Восток», он 
же депутат Курганской областной 
думы, член комитета по аграрной 
политике и природным ресурсам 
Владимир Алейников, – но мы ее до-
стойно прошли. При всем при том, 
в текущем сезоне уборочная страда 
не показалась нам особо тяжелой, 
поскольку подготовились мы к ней 
основательно». 

И хоть урожайность в 16 центне-
ров зерна с каждого гектара в акцио-
нерном обществе, общая посевная 
площадь которого в пределах 6000 
гектаров, далеко не рекордная, но по
текущем обстоятельствам весьма
даже приемлемая. К тому же нужно 
учесть, что за весь летний период 
осадки выпали здесь только однаж-
ды. При этом особенно важно, что ка-
чество зерна вполне соответствует 
существующим стандартам. Нали-
чие клейковины от 28 до 33% в зерне 
делают его вполне конкурентоспо-
собным и рыночные перспективы 
просматриваются достаточно четко. 

«Отличительной особенностью 
нашего предприятия является то, 
что мы культивируем у себя молоч-
ное животноводство. Именно это об-
стоятельство и определяет наши так-
тические действия, – поясняет стра-
тегию своего предприятия Алейни-
ков. – Вместо масличных, мы прак-

тикуем выращивание кормовых 
культур. Сегодня в хозяйстве содер-
жится 530 голов крупнорогатых жи-
вотных, 220 из которых – дойное 
стадо коров». К сказанному добавим, 
что ежедневно сельхозпредприятие 
отправляет в областной центр от 
двух до трех тонн молока. 

И еще можно добавить, что эко-
номика акционеров держится не 
только на правильном сочетании 
двух направлений в отрасли, но и на
стремлении следовать советам уче-
ных Курганского НИИ сельского хо-
зяйства, на том, что стабильно обнов-
ляется технический парк. Кстати, 
именно последний фактор позволил
в текущем сезоне провести весь цикл
уборочных работ в течении 1,5 меся-
цев, но при благоприятных погодных 
условиях этот временной отрезок 
реально уменьшить практически 
вдвое. 

Кстати сказать, не уступают ча-
стоозерцам и хлеборобы ведущего 
в Мокроусовском Муниципальном 
округе сельхозпредприятия «Семена»
во главе с многоопытным, прекрас-
но знающим все нюансы земледель-
ческого искусства Николаем Глушко-

А результат действительно от-
личный. В таких-то экстремальных 
условиях намолоченное зерно полу-
чилось в основном III продовольст-
венного класса при уровне клейко-
вины в пределах 24%. Все теперь за-
висит от того, как сложится ситуа-
ция на торговых биржах, какой ока-
жется цена и что в конечном итоге 
удастся реализовать.

Ф Е Р М Е Р С К И Й Д Е СА Н Т 
Н Е П О Д В О Д И Т

Как всегда, на переднем фланге
в укреплении экономики Курган-
ской области остаются представите-
ли малых и средних форм хозяйство-
вания, а таковых на сегодня более 
тысячи. Достаточно только предста-
вить, что именно в них обрабаты-
вается более 40% от общего объема 
пашни в регионе, продолжает разви-
ваться животноводство. Ну, разве 
это не феномен, когда в Звериного-
ловском муниципальном округе, на-
пример, 87% пашни находится в об-
работке у представителей тех самых 
малых форм хозяйствования. В Ка-

тайском муниципальном округе дан-
ный показатель равен 80, в Частоо-
зерском 71, Притобольном 61%.

Есть в Зауралье крестьянские (фер-
мерские) хозяйства, где обрабатыва-

лее 20 центнеров с гектара соби-
рают в крестьянских (фермерских) 
хозяйствах Сергея Бояркина из Бе-
лозерского и Александра Грехова 
из Шатровского муниципального 
округа. 

Летняя жара – испытание для растений

Так хранят зерно в Варгашинском районе

вым. А ведь здешние посевы так же 
не избежали засушливых в начале 
лета явлений. И, тем не менее, сред-
няя урожайность зерновых и зерно-
бобовых культур по итогам сезона 
дошла до отметки в 24,5 центнеров 
зерна с каждого гектара. 

«Действительно, – делится Нико-
лай Михайлович, – проблемы с вла-
гой имелись немалые, но мы-то зна-
ли, что такое может случиться. Про-
сто были готовы к подобного рода 
ситуации, и в первую очередь техно-
логически. Традиционно использо-
вали уже хорошо зарекомендовав-
шие себя сорта пшеницы – Ново-
сибирская, Ульяновская. Во всеору-
жии подошел к уборочной кампа-
нии и технический парк, который 
у нас регулярно обновляется. Вот 
вам и результат». Борис Морковин – крепкий хозяйственник

Ч ТО К АТАСТ Р О Ф И Ч Е С К И Х 
П ОТ Е Р Ь З АУ РАЛ Ь С К И М З Е М-
Л Е Д Е Л Ь Ц А М В С Е Ж Е У Д АСТ-
С Я И З Б Е Ж АТ Ь Б Ы Л О П О Н Я Т-
Н О К С Е Р Е Д И Н Е У Б О Р О Ч Н О Й 
СТ РАД Ы. И М Е Н Н О ТО Г Д А 
В Ц Е Л О М Р Я Д Е Х О З Я Й СТ В 
С К А ЖД О Г О Г Е КТА РА УЖ Е 
СО Б И РАЛ И П О 20 И Б О Л Е Е 
Ц Е Н Т Н Е Р О В З Е Р Н А, А В Ц Е-
Л О М П О О Б Л АСТ И У Р ОЖ А Й-
Н О СТ Ь Ф И КС И Р О В АЛ АС Ь Н А 
ОТ М Е Т К Е В 16 Ц Е Н Т Н Е Р О В. 
Н Е КОТО Р Ы Е С Е Л Ь Х О З П Р Е Д-
П Р И Я Т И Я, Г Д Е Н А В Ы СО КО М 
У Р О В Н Е ОТЛ А Ж Е Н А КУЛ ЬТУ-
РА З Е М Л Е Д Е Л И Я, В О ГЛ А В У 
У ГЛ А П О СТА В Л Е Н А Н АУ К А, 
У Д А В АЛ О С Ь СО Б И РАТ Ь 
С К А ЖД О Г О Г Е КТА РА 
П О 25 Ц Е Н Т Н Е Р О В З Е Р Н А

ется по 10 и более тысяч гектаров. Да
это уже настоящие колхозы! А име-
на руководителей – членов АККОР 
Сергея Суслова, Михаила Мельнико-
ва, Виктора Иванова, Максима Бар-
дакова, Павла Птицына, Николая Ива-
нова с сыном Сергеем давно извест-
ны не только в Курганской области. 
В руководимых ими хозяйствах тес-
но переплетается наука и практика 
ведения отрасли, что и позволяет 
достигать высоких результатов. Су-
дите сами. Средняя урожайность 
в крестьянском (фермерском) хо-
зяйстве Андрея Ветошкина из Дал-
матовского муниципального округа
подошла в текущем сезоне к 25 цент-
нерам зерна с каждого гектара. Бо-

Отличным примером для осталь-
ных становятся сегодня семейные 
фермерские хозяйства. Одно из них 
базируется в Половинском муници-
пальном округе близь деревни Жи-
лино. Именно здесь глава хозяйства 
Борис Павлович Морковин органи-
зовал производство и сумел развить 
его до высокого уровня. В текущем 
году на площади более трех тысяч 
гектаров крестьяне засевали зер-
новые и зернобобовые культуры, 
а также горох, лён. В один из дней 
уборочной страды сюда заглянул 
губернатор области Вадим Шумков. 
Пообщался с руководством, меха-
низаторами и остался доволен тем, 
как идет работа, насколько оптими-
стично настроены сами аграрии. 
И это понятно, ведь урожайность, 
несмотря на природные сюрпризы 
в качестве весьма засушливого лета 
перевалила за 20 центнеров зерна 
с гектара. Хорошо адаптированные 
к местным условиям пшеничные 
сорта, а главный из них Омская-36, 
земледельцев не подводит. 

Пошел по отцовской стезе и сын 
Дмитрий, который является ответст-
венным за развитие другого – живот-
новодческого направления. Не столь 
давно именно он занимался закуп-
кой скота. Так в хозяйстве Морко-
виных появились 28 нетелей абердин-
ангусской породы. Но это, говорят 
хозяева, только начало и объясняют, 
что намерены развивать и животно-
водство, и полеводство. А почему бы 
и нет, если имеется государственная 
поддержка. Так, например, за пери-
од с января по август 2023 года их хо-
зяйством получено 1,5 млн рублей 
субсидий, а также заключен договор 
льготного краткосрочного креди-
тования на сумму пять миллионов 
рублей. Надеются Морковины это 
все обязательно принесет желан-
ный успех.

А В ЭТО В Р Е М Я

А в это самое время в главном аг-
рарном ведомстве соседней Тюмен-
ской области объявили о том, что хле-
боробы региона уже перешагнули 
рубеж в 1 млн 550 тысяч тонн зерна 
и этот показатель руководитель де-
партамента Владимир Чейметов счи-
тает достойным. Тяжелый финиш 
уборочной страды выпал на аграри-
ев Челябинской области, где темпы 
работ сдерживают дожди. Но даже 
при этом здесь не теряют надежды 
добраться до отметки по валовому 
сбору зерна в два миллиона тонн. 
Удастся ли? Ждать ответа на этот 
вопрос осталось совсем недолго.

Владимир СЕДАНОВ
Фото из открытых 

источников

Б О Л Е Е 40 П Р О Ц Е Н ТО В ОТ 
О Б Щ Е Г О О Б Ъ Е М А П А Ш Н И В 
КУ Р ГА Н С КО Й О Б Л АСТ И О Б-
РА Б АТ Ы В А Е ТС Я УС И Л И Я М И 
К Р Е СТ Ь Я Н С К И Х (Ф Е Р М Е Р-
С К И Х) Х О З Я Й СТ В, В Н И Х 
П Р О Д О Л Ж А Е Т РА З В И В АТ Ь-
С Я И Ж И В ОТ Н О В О Д СТ В О. 
В З В Е Р И Н О Г О Л О В С КО М 
М У Н И Ц И П АЛ Ь Н О М О К РУ Г Е, 
Н А П Р И М Е Р, 87 (!) П Р О Ц Е Н-
ТО В П А Ш Н И О Б РА Б АТ Ы В А Е Т-
С Я П Р Е Д СТА В И Т Е Л Я М И Т Е Х 
СА М Ы Х М АЛ Ы Х Ф О Р М СО Б-
СТ В Е Н Н О СТ И. В К АТА Й С КО М 
М У Н И Ц И П АЛ Ь Н О М О К РУ Г Е 
Д А Н Н Ы Й П О К А З АТ Е Л Ь РА-
В Е Н 80, В Ч АСТО О З Е Р С КО М 
71, П Р И ТО Б О Л Ь Н О М 61
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В Курганской области запустили молочно-
товарную ферму на 400 фуражных голов
25 октября при участии полно-
мочного представителя Пре-
зидента РФ в УрФО Владимира 
Якушева, губернатора Курган-
ской области Вадима Шумкова  
и агроинвестора Алексея Боброва 
в селе Мальцево Шадринского 
района дан старт проекту по 
производству 3190 тонн молока 
ежегодно. Об этом сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу главы региона.

Инвестиции в агропроект соста-
вили 460 млн рублей. Проект реа-
лизован с господдержкой в рамках 
соглашения, подписанного между 
инвестором и правительством Кур-
ганской области. 

«В этом году Курганская об-
ласть имеет один из самых высоких 
показателей в стране по индек-
су развития агропромышленного 
производства. Открытие новой 
фермы – важный шаг в развитии 
агропромышленного комплекса 
региона, – отметил Владимир Яку-
шев. – Регион серьёзно занимается 
молочным направлением, и это не 
последний инвестиционный проект. 
Темпы набраны хорошие. Чем боль-
ше таких проектов у нас будет, тем 

соглашение, начали строительство 
объекта. Сегодня мы имеем новые 
рабочие места, современные, 400 
голов молочных коров. И сейчас 
уже принимаем решение о новых 
инвестиционных проектах. Это за-
вод по производству круп в городе 
Шадринске на более чем 50 рабочих 
мест и обсуждаем здесь ещё один 
новый проект, надеюсь, что ком-
пания тоже поддержит, увеличение 
поголовья еще на 1200 голов в бли-
жайшие несколько лет. Разумеется, 
государство также подставит свое 
плечо. Всем огромное спасибо, осо-
бенно тем, кто поработал руками», – 
отметил Вадим Шумков.

Благодаря работе нового пред-
приятия увеличится объем произ-
водства молока в области. Оно будет 
поставляться предприятиям-пере-
работчикам Курганской области 
и соседних регионов. Запуск про-
ектов, подобных молочно-товарной 
ферме, способствует повышению 
продовольственной безопасности 
страны.

«Все, что запланировано, удалось 
реализовать в назначенные сроки. 
Это не только купить коров и по-
ставить железо. Это документы, экс-
пертизы, разработка и согласование 
проекта, вхождение в отбор. 

Минсельхоза с тем, чтобы про-
ект получил федеральный грант. 
Большое спасибо всем, кто трудился 
здесь, принимал проект, наблю-
дал за строительством, сопрово-
ждал документы. Благодарю в лице 
губернатора и в лице полпреда 
государственных и муниципаль-
ных служащих, которые помогали, 
поддерживали, где-то недосыпали, 
но шли вместе с нами. Это огром-
нейший труд. Это опыт и успех Кур-
ганской области. Уверен, что меры 
федеральной поддержки у нас точно 
будут присутствовать. Это откры-
вает доступ к инвестициям, мерам 
поддержки для всех остальных, кто 
пойдет по нашему пути», – отметил 
агроинвестор Алексей Бобров.

Проект реализован ООО «Агро-
Клевер» с привлечением средств 
Уральского банка ПАО Сбербанк. 

Компания выращивает зерновые 
культуры и является одним из 
крупнейших землевладельцев на 
территории региона. В Шадринском 
районе Курганской области компа-
нией создается крупный агропро-
мышленный холдинг. Общий объем 
инвестиций ООО «Агро-Клевер» 
в сельское хозяйство Курганской 
области с момента создания в 2007 
году составил 1,5 млрд рублей. 

В развитии проектов аграрного 
сектора заинтересован регион. Кур-
ганская область субсидирует часть 
затрат производителей. В 2023 году 
предприятию были выделены суб-
сидии на приобретение молодняка 

крепче станет агропромышленный 
комплекс как Курганской области, 
так и всей страны». 

Ферма рассчитана на содержа-
ние 400 голов материнского стада, 
состоящего из коров высокопро-
дуктивных голштинской и черно-
пестрой пород. Отбору поголовья 
было уделено особое внимание: 

в племенных хозяйствах УрФО 
были выбраны животные, способ-
ные производить до 8000 килограм-
мов молока ежегодно. На предпри-
ятии создана современная система 
привязного содержания животных с 
соблюдением всех технологических 
процессов. Здесь будет применяться 
доильное оборудование российско-
го производства.

Ферма в Мальцево – один из пер-
вых агропроектов на Урале, создан-
ных полностью на базе российских 
инженерных решений и технологий. 
Использование научно-техниче-
ского потенциала отечественного 
агропрома, а также собственно-
го многолетнего опыта в живот-
новодстве позволит увеличить 
производство молока с 572 тонн 
до 3,2 тыс. тонн ежегодно.

Средняя зарплата на ферме со-
ставит 47 тыс. рублей. В бюджет 
региона предприятием будет на-
правляться около 9 млн рублей. 
налоговых отчислений.

«Впервые в современной исто-
рии региона пошёл обратный тренд, 
и молочное производство нарастает. 
В Курганской области принято вы-
полнять свои обещания. Два года 
назад здесь побывали, подписали 

В Курганской области запустили 
комбикормовый цех
В деревне Куликово Белозерского 
округа ООО «Агро Комплекс «Ку-
ликов Родник» запустило новое 
производство – современный 
комбикормовый цех по произ-
водству шрота, жмыха и соевого 
масла, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу главы 
региона.

21 октября губернатор Вадим 
Шумков побывал на предприятии. 
«Открываем в деревне Куликово 
цех по производству комбикормов. 
В небольшое сельское производство 
инвестировано более 30 млн рублей. 
Создано 8 рабочих мест. Молодцы! 
Потому что развиваемся. И очень 
быстро», – написал он на своей 
странице ВКонтакте.

Оборудование на новом произ-
водстве – российское. При выходе 

на полную мощность цех сможет 
производить 20 тонн продукции 
в сутки. Планируется, что основны-
ми потребителями его продукции 
станут птицефабрики и свиноком-
плексы Курганской и Тюменской 
областей.

Проект был реализован благо-
даря поддержке правительства Кур-
ганской области. Также цех будет 
перерабатывать сою, выращенную 
на собственных полях.

Перспективы развития агроком-
плекса глава региона обсудил с его 
генеральным директором Алексеем 
Кубасовым, заместителем губер-
натора Сергеем Гавриным и ди-
ректором АПК Павлом Кощеевым. 
В 2020 и 2022 годах предприятие 
уже воспользовалось двумя микро-
займами по 5 млн рублей каждый 
на строительство производствен-

ных помещений объемом хранения 
8 тыс. тонн. В 2023 году получи-
ло 4 млн рублей на производство 
масличных культур и несвязанную 
поддержку.

Сам Алексей Кубасов отметил, 
что весомой поддержкой стала 
газификация села, которую в этом 
году осуществили за счёт област-
ного бюджета. Перевод на газ зер-
носушилки не только существенно 
экономит средства, но и сокращает 
время сушки зерна.

У Алексея Кубасова есть планы 
наращивать производство сои, так 
как это не только высокорентабель-
ная, но и востребованная культура, 
особенно в условиях импортоза-
мещения.

Фото kurganobl.ru

крупного рогатого скота, произ-
водство зерновых культур, элитное 
семеноводство и другие цели в раз-
мере 45,5 млн рублей. Планируется 
возмещение части затрат на стро-
ительство фермы из федерального 
и областного бюджетов – около 138 
млн рублей.

Фото пресс-службы 
правительства Курганской области
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САЙТ О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ
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Компания «Фумигант-плюс»18
Эколого-экономические аспекты 
применения пиротехнических 
композиций в защите растений

Несмотря на то, что применение 
пестицидов не является основным 
видом загрязнения окружающей 
среды, экологическая нагрузка на 
природу этого вида деятельности 
человека достаточно значительна. 
С другой стороны невозможно отка-
заться от применения пестицидов 
в практике сельского хозяйства, так 
как без них может погибнуть значи-
тельная часть выращенного и пока 
не выращенного урожая. К примеру, 
от различного вида болезней в от-
дельные годы погибает при хра-
нении до 40% урожая картофеля 
и овощей, а наличие уже 4 особей 
насекомых на 1 кг зерна не позволя-
ют считать его продовольственным. 
Поэтому, проблема правильного 
применения современных пести-
цидов при хранении запасов сель-
хозпродукции на сегодняшний день 
становится в один ряд с проблемой 
применения пестицидов при вы-
ращивании урожая.

Ученые всего мира ведут работы 
по улучшению условий хранения 
запасов сельхозпродукции, наи-
более эффективному применению 
химических средств защиты расте-
ний и уменьшению отрицательного 
влияния пестицидов на окружаю-
щую среду.

Несомненно, основным направ-
лением этой работы является поиск 
и разработка новых химических, 
биологических и других средств 
защиты растений с низкими нор-
мами расхода и менее токсичными 
для человека и окружающей среды 
действующими веществами. 

С другой стороны совершен-
ствуются способы и средства при-
менения пестицидов. В настоящее 
время разработаны и применяются 
на практике приборы ультрамало-
объемного опрыскивания , а также 
аэрозольные генераторы, распы-

ляющие препараты со степенью 
дисперсности до десятков микрон. 
Однако, эта аппаратура достаточ-
но дорога, сложна в эксплуатации 
и требует определенного уровня 
квалификации персонала.

Наша фирма уже много лет разра-
батывает дымовые препараты, ко-
торые, как показало время, находят 
широкое применение в целом ряде 
областей хозяйственной деятель-
ности: для дезинфекции и дезин-
секции зернохранилищ, складских 
помещений, транспортных средств, 
помещений для содержания скота 
и птицы в животноводстве, семен-
ного материала и запасов продуктов 
растениеводства. Наши препараты 
приготовлены в виде насыпных ша-
шек, различных по массе и объему 
в зависимости от цели применения 
и содержат до 40% действующего 
вещества. Они обеспечивают равно-
мерность распределения действу-
ющего вещества по поверхности 
обрабатываемой продукции и по-
мещений и дисперсность практи-
чески на молекулярном уровне, что 
позволяет снизить расход препара-
та и стоимость обработки во много 
раз. Обработка запасов такими пре-
паратами не требует применения 
технических средств и специально 
обученного персонала.

В сельском хозяйстве основной 
нашей продукцией является раз-
решенный к применению препа-
рат «ВИСТ» – фунгицид широкого 
спектра действия на основе тиабен-
дазола, предназначенный для про-
филактики и лечения патогенных 
грибковых инфекций. 

Препаративная форма препа-
рата ВИСТ дает ряд преимуществ 
перед традиционными способами 
обработки сельскохозяйственной 
продукции при хранении: 

1. Экономичность – стоимость 
обработки продукции составляет не 
более 20% от стоимости обработ-
ки жидкими препаратами, считая 
только стоимость препаратов.

2. Экологическая безопасность – 
расход действующего вещества по 
сравнению с традиционными пре-
паратами снижен в 10 раз за счет 
применения дымовой формы. 

3. Простота применения – об-
работку проводят 2-3 человека, 
при этом не требуются высокоточ-
ное опрыскивающее оборудование, 
транспортеры и погрузчики.

4. Малое время обработки – 
не зависимо от величины хранили-
ща обработка проводится в течение 
0,5-2 часов Работа персонала в обра-
ботанном хранилище может возоб-
новляться уже через 1 сутки после 
обработки. Производительность 
при применении ультрамалообъем-
ного опрыскивания не превышает 
10 тонн в час.

Препарат показал хорошие ре-
зультаты в Московской, Тульской, 
Владимирской, Ярославской, Ко-
стромской, Тамбовской, Воронеж-
ской и других областях, в Чувашии 

и Алтайском крае, в Новосибирской 
области и был зарегистрирован 
Госхимкомиссией РФ для промыш-
ленного применения, а также и для 
применения в личных подсобных 
хозяйствах.

В системе Роспотребнадзора 
представлен для борьбы против 
различных видов вредных насеко-
мых препарат «ЦИФУМ», содержа-
щий в виде действующего веще-
ства смесь инсектицид перметрин 
и предназначенный для обработки 
пустых зернохранилищ, элеваторов 
и транспортных средств против 
вредителей зерна и зернопродук-
тов, теплиц и помещений для скота 
и птицы. Препарат показал высокую 
инсектицидную активность и ши-
роко применяется во многих от-
раслях народного хозяйства.

Таким образом можно сказать, 
что данная форма применения пе-
стицидов выгодно отличается от 
применяемых в настоящее время 
препаратов, за счет ее экологич-
ности, экономичности и простоты 
применения.

ООО «Фумигант-плюс»
Адрес: 115093, г. Москва, 

Партийный пер., д. 1, корп. 11

тел./факс: 8 (495) 604-43-14, 
8-916-670-26-66

fumigant-plus@yandex.ru

Профилактическая дезинфекция препаратом «ЦИФУМ» 
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Экология или экономическая 
эффективность?
Страна обладает 50% – чернозе-
мов планеты, а на каждого рос-
сиянина приходится 1,5 га сель-
хозугодий. И везде количество 
гумуса превышает 8 – 10%. Но не 
везде к этому сокровищу отно-
сятся рачительно. Еще знамени-
тый почвовед, Василий Докучаев 
говорил, что чернозем главное 
достояние народа России, ни зо-
лото, ни нефть, ни газ не могут, 
сравнится с ним. Если конечно 
никто его не растранжирит.

В связи с медленным внедрени-
ем почвозащитных мероприятий 
и недостаточным применением 
прогрессивных технологий обра-
ботки пашни в некоторых регио-
нах стала наблюдаться деградация 
почвы, в целом это около 100 млн. 
га земель, а на 35 млн. га проявля-
ются признаки опустынивания, что, 
к примеру, заметно в Астраханской 
области и республике Дагестан. 
Для смягчения данной обстановки 
необходимо принимать меры на 
государственном уровне. 

В апреле 2023 года на заседании 
межведомственного координаци-
онного совета РАН был рассмотрен 
вопрос использования и сохране-
ния земельного потенциала страны. 
Решения, принятые на заседании 
направили в Правительство, Госду-
му, Совет Федерации, Минсельхоз 
и другие ведомства. Отзывы везде 
положительные, стоит надеяться, 
что рекомендации академиков 
будут – внедрятся в практику. Го-
сударство должно найти решение 
следующей проблемы: Взял у поля 
миллион тонн питательных ве-
ществ - столько же и верни. Надо 
сохранять плодородие земли для 
будущих поколений. 

Важнейшее значение в послед-
нее время наука придает пылевому 

АПК: перспективы

воздействию на почвы. Согласно 
«Закону Вернадского» под воздейс-
твием ветрового распыления в гло-
бальном масштабе, все элементы 
таблицы Менделеева, есть повсюду. 
Поэтому свинец, кобальт, торий, 
золото и другие редкоземельные 
металлы встречаются везде. Важно 
то, в каком количестве, к примеру, 
среднее значение свинца – 16 мил-
лиграмм на один килограмм почвы, 
это для человека нормально, он 
родился в этой среде и полностью 
адаптирован к таким условиям 
жизни. Проблемы начинаются, если 
содержание элементов в земельных 
угодьях превышает предельно до-
пустимые нормы. Поэтому для того 
чтобы отслеживать здоровье почвы 
необходимо регулярно определять 
физические, химические, биоло-
гические и что особенно важно 
содержащуюся в ней микрофлору. 

Современное лабораторное обо-
рудование позволяет с высокой 
точностью получить эти результаты. 
Интенсивная обработка почвы сни-
жает ее плодородие, качественно 
поддерживать его на необходимом 
уровне следует в первую очередь 
с помощью регулярного примене-
ния переработанных органических 
удобрений. Это перегной, сидераты, 
компосты, биогумус, в том числе из 
низинного торфа, которого в стра-
не громадные запасы, очень эф-
фективен продукт, полученный 
при использовании различных 
видов дождевых червей. За послед-
ние годы линейка перечисленных 
органически чистых удобрений 
в России значительно расширилась. 
Микробиота почвы сможет перера-
ботать их в полноценную органику. 
Следует признать, что применение 
их иногда несколько дороже, чем 

внесение минеральных препара-
тов, но они не только повышают 
содержание органического веще-
ства в почве, но и сохраняют столь 
необходимый микроценоз. 

При производстве органической 
продукции «химия» должна быть 
полностью исключена. В то же время, 

растущее население земли, требу-
ет все больше продуктов питания, 
и без применения минеральных 
макро – и мини удобрений пока не 
обойтись. Рациональным решением 
проблемы может стать врезка слож-
ных гранулированных удобрений, 
в оптимальных дозах, в рядки при 
посеве. Это приближает их к кор-
невой системе растений и сокра-
щает смешивание по всей площади 
пашни. 

Серьезно повысить экономиче-
скую эффективность и экологич-
ность растениеводства может воз-
вращение в оборот заброшенных 
земель, количество, которых, по 
словам доктора сельскохозяйствен-
ных наук, заместителя президента 
РАН Петра Чекмарева, составляет 
20 млн. гектаров. Эти залежные 
площади за это долгое время очи-
стились от химикатов, пополни-
лись органикой и при их разумном 
использовании могут принести 
государству значительный доход. 
Следует накапливать ресурсы и бы-
стрее вводить эти залежи в оборот. 

В. А. ЗАЛЬЦМАН. к.э.н.
фото из открытых источников



Вс
е 

то
ва

ры
 с

ер
ти

ф
иц

ир
ов

ан
ы

№10 (149) ОКТЯБРЬ 202320 АПК: федеральные новости

Минсельхоз создал госреестр 
земель сельхозназначения
Эффективная реализация гос- 
программы «Земля» – основа 
для формирования земельного 
ресурса для АПК. Об этом со-
стоялся разговор на круглом 
столе в рамках 25-й Российской 
агропромышленной выставки  
«Золотая осень – 2023» на про-
шлой неделе, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу федерального аграрного 
ведомства.

На круглом столе обсудили ос-
новные направления развития госу-
дарственного мониторинга и во-
влечения в оборот земель сель-
скохозяйственного назначения. 
В мероприятии приняли участие 
заместитель министра сельского 
хозяйства Светлана Ходнева, а так-
же представители Россельхознад-
зора, науки, региональных орга-
нов управления АПК, отраслевых 
госучреждений.

По словам Светланы Ходневой, 
для обеспечения стабильного сель-
хозпроизводства необходимо уде-
лять особое внимание главному 
производственному ресурсу АПК – 
сельхозземлям. Госпрограмма эф-
фективного вовлечения в оборот 

земель сельскохозяйственного назна-
чения и развития мелиоративного 
комплекса Российской Федерации 
(госпрограмма «Земля») стартовала 
в прошлом году. В ее рамках соз-
дается федеральная карта-схема 
сельхозземель, которая позволит 

получить достоверные и актуаль-
ные сведения о количестве и конту-
рах границ земель, включая сельхо-
зугодья, всех регионов страны в раз-
резе муниципальных образований.

В прошлом году карты-схемы 
были составлены по 6 регионам, 

в этом году будут сформированы 
еще по 30 субъектам, а до конца 
2025 года работы будут заверше-
ны во всех регионах Российской 
Федерации. Результаты создания 
федеральной карты-схемы будут 
способствовать более качествен-
ному планированию сельхозпро-
изводства, определению стратеги-
ческих ориентиров для реализации 
первоочередных мероприятий по 
вовлечению сельхозземель в оборот, 
повышению качества их государ-
ственного мониторинга, а также 
могут являться источником сведе-
ний для повышения эффективно-
сти государственного земельного 
контроля и надзора, налогового 
администрирования в отношении 
земель сельхозназначения.

В этом году с использованием 
субсидий из федерального бюджета 
будут выполнены работы по меже-
ванию земельных участков, выде-
ляемых в счет невостребованных 
земельных долей, общей площадью 
152 тыс. га, а также кадастровые 
работы – в отношении более чем 
321,6 тыс. га земель сельхозназна-
чения. С учетом активной позиции 
отдельных регионов, заинтересо-

ванных в использовании указан-
ной меры господдержки, предпо-
лагается, что по итогам 2023 года 
плановые показатели могут быть 
превышены.

Для оценки состояния и исполь-
зования сельхозземель Минсельхоз 
России осуществляет государствен-
ный мониторинг, позволяющий 
получить данные об изменениях 
количественных и качественных 
характеристик, использовании 
сельхозземель и состоянии их пло-
дородия, которые, в свою очередь, 
помогают в планировании раци-
онального использования земель, 
прогнозировании производства 
и принятии управленческих ре-
шений.

Кроме того, ведомство создало 
государственный реестр земель 
сельхозназначения в качестве под-
системы ЕФИС ЗСН. В него будут 
внесены сведения о состоянии зе-
мель и об их использовании. Полу-
чить эти данные в форме паспорта 
земельного участка собственники, 
землевладельцы или арендаторы 
смогут бесплатно по запросу через 
личный кабинет на сайте госуслуг 
в течение трех рабочих дней.

Кабмин принял допмеры для 
стабилизации топливного рынка
Правительство утвердило до-
полнительные системные меры 
для сохранения стабильности на 
топливном рынке, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу кабмина.

Принято решение внести по-
правки в Налоговый кодекс и вос-
становить с 1 октября топливный 
демпфер. Изменение коэффициен-
та по демпферу с 0,5 до 1,0 позволит 
увеличить размер компенсации 
нефтеперерабатывающим заво-
дам (НПЗ) выпадающих доходов 
при продаже моторного топлива 
на внутреннем рынке. Это позво-
лит обеспечить экономические 
стимулы к насыщению внутрен-
него рынка топливом, сдержать 
рост оптовых биржевых цен, что 
в результате будет способствовать 
поддержанию стабильной ценовой 
ситуации в рознице на уровне, близ-
ком к инфляции.

Скорректированы требования 
к нефтяникам по продаже дизеля 
и бензина 5-го класса на бирже-
вых торгах. Доля продажи бензина 
увеличена с 13 до 15%, дизеля – 
с 9,5 до 12,5%.

Продажа на бирже части то-
плива, производимого российски-
ми нефтяниками, даёт независи-
мым автозаправочным станциям 
возможность приобретать его по 
рыночным ценам. Такой подход 
снижает риски монопольного це-
нообразования, поскольку многие 
доминирующие участники топлив-
ного рынка обладают собственной 
сетью заправок. Утверждённые 
изменения позволят повысить 
гарантированный объём предло-
жения востребованного топлива 
на биржевых торгах и увеличить 
долю сделок, которые заключаются 
на конкурентных условиях.

Для предотвращения возмож-
ного серого экспорта после снятия 
действующих ограничений на вы-
воз топлива за пределы страны 
введена заградительная пошлина 
на нефтепродукты. Она составит 
50 тыс. рублей за тонну для постав-
щиков нефтепродуктов, которые не 
производят их сами, а закупают на 
рынке для перепродажи. Таким об-
разом Правительство пресекает по-
пытки перекупщиков приобретать 
топливо заранее для последующего 

экспорта после снятия действую-
щих ограничений. Это также не даёт 
им вывозить классовое топливо под 
видом других продуктов.

Также правительством сняты 
ограничения на экспорт дизельного 
топлива, доставляемого в морские 
порты трубопроводным транспор-

том, при условии, что произво-
дитель поставляет на внутренний 
рынок не менее 50% от произве-
дённого дизельного топлива.
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Зерновые интервенции в России 
состоятся в конце года
Минсельхоз планирует провести 
зерновые интервенции в конце 
текущего года, объем закупок – 
до 2 млн тонн. Об этом министр 
сельского хозяйства России Дмит- 
рий Патрушев заявил 5 октября 
на пленарном заседании «Инве-
стиции в будущее: современный 
взгляд на аграрное образование» 
в рамках выставки «Золотая 
осень-2023» в Москве, сообщает 
ИА «Светич».

Дмитрий Патрушев заявил, что 
АПК России за последние полтора 
года смог адаптироваться к новым 
условиям, в том числе благодаря 
поддержке Минсельхоза.

В 2023 году отрасль покажет рост 
по многим показателям, увели-
чится производство скота и птицы, 
молока, аквакультуры, других про-
дуктов питания.

Урожай будет одним из лучших – 
планируется достичь 135 млн тонн, 
из них 890 млн тонн – пшеница. Это 
выше среднемноголетних значений.

Продолжает динамично раз-
виваться агроэкспорт. Уже сегодня 
он опережает прошлогодние пока-
затели – 33 млрд долларов, а прог-
ноз по итогам года – более 45 млн 
долларов.

Между тем, по словам министра, 
мировые цены на зерно и ожидание 

высокого урожая достаточно сильно 
давят на внутренний рынок. Мин-
сельхоз принимает соответствую-
щие меры.

«В конце 2023 года планируем 
провести зерновые интервенции 
в объёме до 2 млн тонн. Также, в этом 
году планируем направить допол-
нительно еще 10 млрд рублей на 
поддержку производителей зерна 
и еще 10 млрд рублей – в первое 
полугодие 2024 года», – заявил он.

Кроме того, Дмитрий Патрушев 
напомнил, что правительство выде-
лило дополнительные средства на 
поддержку льготного кредитования.

На льготные кредиты аграриям выделено 
еще 10 млрд рублей
На поддержку программы льгот-
ного кредитования сельхозпроиз-
водителей будет дополнительно 
направлено 10 млрд рублей. 
Такое распоряжение подписал 
председатель правительства 
Михаил Мишустин, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу кабмина.

Средства пойдут на субсидирова-
ние займов, которые предоставля-
ются предприятиям агропромыш-

ленного комплекса на производство 
и переработку сельхозпродукции.

Необходимость дополнительно-
го финансирования связана с по-
вышением ключевой ставки Банка 
России во втором полугодии 2023 
года. В конце сентября из резервно-
го фонда правительства на эти цели 
уже было выделено 45 млрд рублей. 
Средства, предусмотренные новым 
распоряжением, будут направлены 
из федерального бюджета.

Вопрос обсуждался на совеща-
нии с вице-премьерами 2 октября. 
«Принятые решения помогут не 
только обслуживать действующие 
обязательства аграриев, но и реали-
зовывать новые проекты, нарастить 
объёмы производства сельскохозяй-
ственного сырья и продовольствия 
и сохранить для наших граждан 
широкий выбор качественных от-
ечественных продуктов», – отметил 
Михаил Мишустин.

Путин продлил продовольственное эмбарго
Президент России Владимир 
Путин продлил введенное в 2014 
году продовольственное эмбарго 
до конца 2024 года. Соответ-
ствующий указ опубликован на 
портале правовой информации, 
сообщает ИА «Светич».

«Продлить с 1 января по 31 дека-
бря 2024 года действие отдельных 
специальных экономических мер, 
предусмотренных указом пре-
зидента Российской Федерации 
от 6 августа 2014 года № 560 «О при-
менении отдельных специальных 
экономических мер в целях обе-

некоторое время продление дей-
ствия эмбарго приняло рутинный 
характер.

В ноябре 2014 года комментируя 
ситуацию с введением эмбарго на 
форуме Общероссийского народно-
го фронта, Владимир Путин отме-
тил: «Мы, по сути, воспользовались 
некорректным поведением наших 
партнёров, особенно по тем стра-
нам, которые удачно освоили рос-
сийский рынок сельхозпродукции, 
но, я считаю, подставились, введя 
против нас известные санкции. Это 
дало нам и моральное, и, я считаю, 

юридическое право ввести ответ-
ные меры, но именно в той отрасли, 
которая демонстрировала за по-
следние годы очень хорошие темпы 
роста. Стало ясно, что наше сель-
ское хозяйство в состоянии само 
справиться практически со всеми 
задачами, которые перед страной 
стоят в этой сфере. Если бы мы не 
чувствовали, я бы не чувствовал, что 
сельское хозяйство России способ-
но решать эти задачи, мы никогда 
никаких ответных санкций бы и не 
вводили, себе дороже, зачем же 
проблемы создавать».

спечения безопасности Российской 
Федерации», – сказано в документе.

Продовольственное эмбарго 
было введено в 2014 году в ответ на 
антироссийские санкции западных 
стран, введенные после присоеди-
нения Крыма к России. Действие 
эмбарго неоднократно продлева-
лось. В первое время о подписании 
соответствующего указа объявля-
лось главой государства и вызывало 
у аграрной общественности волну 
энтузиазма. Именно в связи с эм-
барго широко заговорили о продук-
товом импортозамещении. Спустя 

Правительство продлило срок 
действия экспортных таможен-
ных пошлин на подсолнечное 
масло и подсолнечный шрот, со-
общает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу кабмина.

Правительство продолжает реа-
лизацию комплекса мер по защите 
внутреннего рынка продовольствия. 
Подписано постановление, прод-
левающее срок действия ставок 
таможенных пошлин на подсол-
нечное масло и подсолнечный шрот, 

Он будет проводиться на основе 
данных Московской биржи и На-
циональной товарной биржи.

Решение принято для обеспече-
ния потребностей в сырье предпри-
ятий переработки, а также отрасли 
животноводства – продуктами 
переработки масличных культур. 
Ранее его поддержала подкомиссия 
по таможенно-тарифному регули-
рованию.

Фото из открытых источников

вывозимых из России за пределы 
Евразийского экономического со-
юза. Новый период их применения – 
с 1 сентября 2023 года по 31 августа 
2024 года включительно.

Величина ставки вывозной тамо-
женной пошлины на подсолнечное 
масло останется прежней и будет 
рассчитываться, учитывая базовую 
экспортную цену в размере 82,5 тыс. 
рублей за 1 тонну.

Величина ставки вывозной тамо-
женной пошлины на подсолнечный 
шрот уменьшится. Она рассчиты-

вается по специальной формуле – 
как разница между индикатив-
ной экспортной ценой (среднее 
арифметическое рыночных цен за 
месяц) и базовой ценой, умножен-
ной на величину корректирующего 
коэффициента (0,7). При таком ме-
ханизме подсчёта ставка снизится, 
даже несмотря на то, что базовая 
экспортная цена вырастет с 13 875 
рублей до 15 875 рублей за тонну.

Для установления индикативной 
цены Минсельхозу поручено вести 
постоянный мониторинг рынка. 

Пошлины на экспорт масла продлены
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Климат и заболевания растений 
О том, каким образом влияют 
климатические изменения на раз-
витие инфекционных болезней 
зерновых, зернобобовых и мас-
личных культур в Курганской об-
ласти в своей работе рассказы-
вает заведующий кафедрой эко-
логии, растениеводства и защиты 
растений Курганского государст-
венного университета Алексей 
Постовалов.

По официальным данным Росгид-
ромета в настоящее время на терри-
тории нашей страны наблюдается 
изменение климата: снижение коли-
чества атмосферных осадков за теп-
лый период года, значительный рост
температуры, возрастание повторяе-
мости засух и т.д. Последствия быст-
рой изменчивости климатических 
условий приводят к росту повторяе-
мости опасных гидрометеорологи-
ческих явлений и к увеличению не-
благоприятных резких изменений 
погоды. Это явление получило назва-
ние «погодные качели», – которые 
влияют на эффективность различ-
ных отраслей экономики и, в частно-
сти, на сельскохозяйственное про-
изводство». С.О. Сиптиц (2021) отме-
чает, что за последние десять лет 
в Южном федеральном округе коли-
чество осадков снизилось на 4,8%, что
наряду с ростом температуры увели-
чивает риск наступления засухи. По-
следствия таких изменений наблю-
даются и на региональном уровне, 
что требует адаптации сельского хо-
зяйства к погодным условиям на кон-
кретной территории. При этом боль-
шинство работ российских ученых 
посвящены в основном изучению 
влияния происходящих изменений 
только на урожайность сельскохо-
зяйственных культур. Однако при со-
ставлении региональной системы 
защиты кормовых культур очень важ-
но учитывать влияние погодных из-
менений на появление и развитие 
инфекционных болезней растений.

М АТ Е Р И АЛ Ы 
И М Е ТО Д Ы 

Годы исследований (2000-2019 гг.) 
характеризовались различными ме-
теорологическими условиями. В го-
ды с хорошим увлажнением (2000 
и 2002 гг.) осадков выпадало на 42,3 
и 63,3% выше среднегодовых значе-
ний, а ГТК периода вегетации состав-
лял 1,36 и 1,74. Пять лет (23,8%) харак-
теризовались удовлетворительным
режимом увлажнения, когда гидро-

термический коэффициент периода
вегетации изменялся от 1,03 до 1,19 –
это 2001, 2011, 2014, 2015 и 2017 гг.
К годам с острозасушливыми усло-
виями отнесены 2004, 2010, 2012 гг.,
когда за период вегетации осадков
выпало от 34,2% до 69,9% от средне-
многолетних значений, ГТК состав-
лял от 0,24 до 0,59. Засушливыми ус-
ловиями (66,7% случаев) характери-
зовались вегетационные периоды 
с ГТК 0,6-1,0. Многообразие метео-
условий в годы проведения исследо-
ваний определяло особенности про-
явления и развития болезней и в це-
лом фитосанитарное состояние агро-
ценозов кормовых культур.

Наблюдения за ростом и разви-
тием растений вели согласно мето-
дике государственного сортоиспыта-
ния сельскохозяйственных культур. 
Учет болезней зерновых, зернобобо-
вых и масличных культур проводили 
по существующим методикам.

Р Е З УЛ ЬТАТ Ы 
И СС Л Е Д О В А Н И Й И И Х 

О Б СУЖД Е Н И Е

Наиболее распространенными 
и вредоносными болезнями зерно-
вых, зернобобовых и масличных куль-
тур (яровой ячмень, горох, яровой 
рапс) в Курганской области являются 
фузариоз (корневая гниль и увяда-
ние), аскохитоз и ржавчина гороха, 
альтернариоз и пероноспороз яро-
вого рапса (табл. 1).

В ходе исследований установлена 
сильная отрицательная корреляци-
онная зависимость между суммой 
осадков в период вегетации и пора-

жением ярового ячменя корневой 
гнилью при резкой смене погодных 
условий с хорошим увлажнения 
(ГТК≥1,36…1,74) на сухие условия 
(ГТК≤0,36…0,59). Коэффициент кор-
реляции составлял r = -0,94±0,25. Так-
же отмечалась сильная прямая кор-
реляционная зависимость между 
среднемесячной температурой воз-
духа и поражением ячменя корневой
гнилью: r = 0,82±0,30. Подобная за-
висимость наблюдалась при сме-
не хороших условий увлажнения

(ГТК≥1,36…1,74) на засушливые 
(ГТК≤0,83…0,95), хороших условий на
удовлетворительные (ГТК≤1,03…1,14), 
удовлетворительных на сухие 
(ГТК≤0,36…0,59) и засушливых усло-
вий на сухие (табл. 2).

Только при смене удовлетвори-
тельных условий увлажнения на за-
сушливые нами установлена слабая 
отрицательная корреляционная за-
висимость между суммой осадков 
в период вегетации и поражением яч-
меня корневой гнилью (r = -0,43±0,20)
и слабая положительная корреляци-
онная зависимость между средне-
месячной температурой воздуха 
и поражением корневой гнилью: 
r = 0,44±0,20.

В опытах с горохом при смене 
удовлетворительного увлажне-
ния (ГТК≥1,15) на сухие условия 
(ГТК≤0,28…0,59) и удовлетворитель-
ного увлажнения на засушливые ус-
ловия (ГТК≤0,82…1,02) отмечались
сильная отрицательная зависимость
между суммой осадков за период 
вегетации и поражением гороха фу-
зариозом (r = -0,96±0,28…-0,89±0,25) 
и сильная положительная зави-
симость между среднемесячной 
температурой воздуха и пораже-
нием гороха фузариозом. Коэф-
фициент корреляции составлял 
r = 0,79±0,31…0,89±0,26 (табл. 3).

В развитии листостеблевых болез-
ней гороха (аскохитоз и ржавчина) 
нами установлена сильная положи-
тельная зависимость между суммой 
осадков периода вегетации и разви-
тием болезней при смене сухих усло-
вий на удовлетворительное увлаж-
нение, засушливых условий на удов-
летворительные и сухих условий на
засушливые. Коэффициент корреля-
ции составлял r = 0,73±0,39…0,96±0,14.
Корреляционная зависимость между 
среднемесячной температурой воз-
духа в период вегетации и разви-
тием листостеблевых болезней го-
роха была от слабой отрицательной 
r = -0,41±0,20 до сильной отрица-
тельной – r = -0,73±0,39…-0,75±0,36.

В развитии фузариоза ярового 
рапса выявлена отрицательная силь-
ная корреляционная связь между сум-
мой осадков периода вегетации при 
смене удовлетворительного увлажне-
ния на сухие условия, удовлетвори-
тельного увлажнения на засушливые
условия и засушливых условий на 
сухие (r = -0,75±0,247…-0,97±0,14). 
При смене погодных условий наблю-
далась положительная сильная кор-
реляционная связь между средне-
месячной температурой воздуха 
и развитием фузариоза. Коэффи-
циент корреляции изменялся от 
0,74±0,29 до 0,95±0,18 (табл. 4).

Культура Патоген

Яч-
мень 
яро-
вой

Bipolaris sorokiniana (Sacc.) Shoemaker, Fusarium culmorum 
(W.G. Sm.) Sacc., Fusarium avenaceum (Fr.) Sacc., Fusarium 

oxysporum Schltdl., Fusarium sporotrichioides Sherb (гельмин-
тоспориозно-фузариозная корневая гниль )

Bipolaris sorokiniana (Sacc.) Shoemaker (темно-бурая пятни-
стость), Drechslera teres (Sacc.) Sharif (сетчатая пятнистость), 

Septoria tritici Rob. et Desm. (септориоз)

Горох

Fusarium culmorum (W.G. Sm.) Sacc., Fusarium avenaceum (Fr.) 
Sacc., Fusarium oxysporum Schltdl, Fusarium solani (Mart.) Sacc., 

Fusarium gibbosum Appel. & Wollenw (фузариоз), Ascochyta 
pinodes Jones (темно-пятнистый аскохитоз), Uromyces pisi-

sativa (Pers.) Liro (ржавчина)

Рапс 
яровой

Fusarium avenaceum (Fr.) Sacc., Fusarium culmorum (W.G. Sm.) 
Sacc., Fusarium oxysporum Schltdl и Fusarium solani (Mart.) 

Sacc. (корневая гниль), Fusarium oxysporum Schltdl (фузариоз), 
Alternaria brassicae (Berk.) Sacc. (черная пятнистость (альтерна-
риоз) и Alternaria brassicicola (Schwein.) Wiltshire), Peronospora 
brassicae Gäum (= Hyaloperonospora parasitica (Pers.) Constant 

(ложная мучнистая роса (пероноспороз)

Таблица 1 – Доминирующие виды возбудителей болезней 
зерновых, зернобобовых и масличных культур в лесостепи Зауралья

Месяц

Гидротермический коэффициент (ГТК)

1,36…1,74-
0,36…0,59

1,36…174-
0,83…0,95

1,36…1,74-
1,03…1,14

1,03…1,14-
0,36…0,59

1,03…1,14-
0,83…0,95

0,83…0,95-
0,36…0,59

Сумма осадков, мм

Май-август -0,94±0,25 -0,76±0,32 -0,76±0,37 -0,75±0,28 -0,43±0,20 -0,87±0,25

Среднемесячная температура воздуха, ºС

Май-август 0,82±0,30 0,66±0,37 0,52±0,19 0,62±0,25 0,44±0,20 0,80±0,30

Таблица 2 – Корреляционные связи между развитием корневой гнили 
ярового ячменя и погодными условиями периодов вегетации, 2000-2019 гг.

Месяц

Фузариоз Листостеблевые болезни

гидротермический коэффициент (ГТК)

1,15-0,28…
0,59

1,15-0,82…
1,02

0,82…1,02-
0,28…0,59

1,15-0,28…
0,59

1,15-0,82…
1,02

0,82…1,02-
0,28…0,59

Сумма осадков, мм

Май-август -0,96±0,28 -0,89±0,25 -0,69±0,26 0,99±0,11 0,71±0,30 0,96±0,14

Среднемесячная температура воздуха, ºС

Май-август 0,79±0,31 0,89±0,26 0,63±0,29 -0,75±0,36 -0,73±0,39 -0,41±0,20

Таблица 3 – Корреляционные связи между развитием болезней гороха 
и погодными условиями периода вегетации, 2005-2011 гг.

Месяц

Фузариоз Листостеблевые болезни

гидротермический коэффициент (ГТК)

1,03…1,15-
0,28…0,36

1,03…1,15-
0,89…0,96

0,89…0,96-
0,28…0,36

1,03…1,15-
0,28…0,36

1,03…1,15-
0,89…0,96

0,89…0,96-
0,28…0,36

Сумма осадков, мм

Май-август -0,92±0,23 -0,97±0,14 -0,75±0,27 0,73±0,29 0,81±0,34 0,98±0,15

Среднемесячная температура воздуха, ºС

Май-август 0,95±0,18 0,74±0,29 0,86±0,36 -0,77±0,27 -0,87±0,28 -0,63±0,25

Таблица 4 – Корреляционные связи между развитием болезней 
ярового рапса и погодными условиями периода вегетации, 2010-2018 гг.
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Резкая смена погодных условий 
в сильной степени влияла и на раз-
витие листостеблевых болезней яро-
вого рапса (альтернариоз, пероно-
спороз). Корреляционная связь меж-
ду суммой осадков и развитием бо-
лезней была тесной положительной 
(r = 0,73±0,29…0,98±0,15), а между 
среднемесячной температурой воз-
духа и развитием болезней от уме-
ренной отрицательной r = -0,63±0,25 
до сильной отрицательной r = -0,77±
0,27…-0,87±0,28.

Провели оценку влияния степени 
развития болезней на потери урожая 
кормовых культур. За период прове-
дения исследований урожайность 
ярового ячменя снижалась при уве-
личении поражаемости корневой 
гнилью, уравнение регрессии имеет 
вид: у = 45,58 - 0,84х (рис. 1). Нами от-
мечена обратная тесная корреляци-
онная зависимость урожайности от 
индекса развития болезни, которая 
в зависимости от года составляла от 

-0,83 до -0,88.
Проведенный регрессионный ана-

лиз позволил установить зависимость
между степенью поражения болез-
нями и урожайностью гороха, опре-
делить возможные потери урожая. 
Нами отмечена тесная обратная кор-
реляционная зависимость между уро-
жайностью и поражением гороха фи-
топатогенами: для корневой гни-
ли – r = -0,78±0,28, для фузариоза –
r = - 0,84±0,25, для аскохитоза – r =

-0,87±0,22 и для ржавчины – r = 
-0,83±0,25.

Возможные потери урожая от 
поражения гороха фитопатогенами 
представлены на рисунках 2-5. Воз-
можные потери урожайности горо-
ха от поражения корневой гнилью 
описываются уравнением регрес-
сии – y = 3,81 - 0,04x (рис. 60), а от фу-
зариоза – y = 3,23 - 0,08x (рис. 2).

Возможные потери урожайности 
гороха от поражения листостебле-
выми болезнями описываются урав-
нениями регрессии, которые имеют 
следующий вид: для аскохитоза – 
y =3,19 - 0,03x (рис. 4), для ржавчины –
y =3,39 - 0,04x (рис. 5).

Зависимость урожайности сортов 
ярового рапса от развития фузарио-
за представлена на рисунке 6.

Как видно из графика, за период 
исследований наблюдалась тенден-
ция снижения урожайности сортов
ярового рапса при увеличении пора-
жаемости фузариозом. Уравнение ре-
грессии имеет вид: у = 28,36 – 0,49х.

Отмечалась обратная отрицатель-
ная корреляционная зависимость 
между урожайностью и поражае-
мостью рапса фузариозом (r = -0,56). 
Зависимость урожайности от пора-
жаемости рапса пероноспорозом 
и альтернариозом описывается урав-
нениями регрессии, которые имеют 
следующий вид: y = 21,94-0,06x (рис. 7)
и y = 24,15-0,17x (рис 8).

З А КЛ Ю Ч Е Н И Е

Многолетними наблюдениями ус-
тановлена сильная отрицательная
корреляционная зависимость между
суммой осадков в период вегетации 
и поражением зерновых, зернобобо-
вых и масличных культур корневой 
гнилью и фузариозом при резких из-
менениях погоды с хорошими усло-
виями увлажнения на сухие и засуш-
ливые условия. Резкая смена погод-
ных условий в сильной степени влия-
ла и на развитие листостеблевых 
болезней зерновых, зернобобовых 
и масличных культур. Отмечалась 
сильная положительная зависимость 
между суммой осадков периода ве-
гетации и развитием болезней при 
смене сухих и засушливых условий 
на удовлетворительное увлажнение. 
На поражаемость ярового ячменя, го-
роха, ярового рапса корневой гнилью 
и фузариозом в большей степени ока-
зывали влияние климатические усло-
вия, характеризующиеся резкими из-
менениями с достаточного режима 
увлажнения на сухие и засушливые 

условия (r = (-0,92±0,23…-0,96±0,28), 
а листостеблевыми болезнями (горох 
и яровой рапс) – при резкой смене 
сухих и засушливых условий на 
удовлетворительное увлажнение 
(r = 0,71±0,30…0,99±0,11).

Урожайность зерновых, зернобо-
бовых и масличных культур (яровой 
ячмень, горох, яровой рапс) снижа-
лась при увеличении поражаемости 
растений фузариозом и корневой 
гнилью, отмечена тесная отрицатель-

ная корреляционная зависимость 
между развитием болезней и урожай-
ностью от – 0,56 до -0,88. Листостеб-
левые болезни поражали кормовые 
культуры при ГТК≥1,0. Отмечалась 
тесная отрицательная зависимость 

между урожайностью и развитием 
листостеблевых инфекций, коэф-
фициент корреляции составлял от 

-0,83 до -0,87.
Информационное

агентство «Светич»

Рисунок 1 – Зависимость урожайности ярового ячменя 
от индекса развития корневой гнили

Рисунок 2 – Зависимость урожайности от поражения гороха корневой гнилью

Рисунок 3 – Зависимость урожайности от поражения гороха фузариозом

Рисунок 5 – Зависимость урожайности от поражения гороха ржавчиной

Рисунок 6 – Зависимость урожайности сортов ярового рапса 
от развития фузариоза, 2016-2018 гг.

Рисунок 7 – Зависимость урожайности сортов ярового рапса
от развития пероноспороза, 2016-2018 гг.

Рисунок 4 – Зависимость урожайности от поражения гороха аскохитозом
Рисунок 8 – Зависимость урожайности сортов ярового рапса 
от развития альтернариоза, 2016-2018 гг.
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В Казахстане автоматизируют 
процессы ветеринарии

дущей автоматизации системы вет-
контроля эти объекты требуется ос-
настить компьютерами, подключить 
к интернету», – продолжил Аманга-
лий Бердалин.

Также в рамках реформирования 
системы ветеринарии разработаны 
и уже в действии новые цифровые 
продукты, позволяющие направлять 
первичные и достоверные данные 
в автоматическом режиме напрямую
в основные информационные систе-
мы ИСЖ, ЕАСУ, VETMOBILE, TortTulik 
и другие. Это сокращает сроки, упро-
щает работу ветеринаров и дает воз-
можность получать достоверные дан-
ные в автоматическом режиме.

го по 7. Последнее оснащение анали-
тическим оборудованием лаборато-
рий проводилось в 2006-2008 годах. 
Многие приборы уже устарели и сня-
ты с производства, и их модерниза-
ция не представляется возможным», –
отметил вице-министр.

На сегодняшний день общая сум-
ма минимальной потребности в ос-
нащении лабораторным оборудова-
нием для выявления антибиотиков
составляет 3,8 млрд тенге. Его приоб-
ретение даст возможность обеспе-
чить контроль над безопасностью 
продукции животного происхож-
дения.

В начале ноября 2023 года запла-
нирован визит в Казахстан предста-
вителей Главного таможенного уп-
равления КНР для проведения ин-
спекций предприятий, обладающих 
правом ввоза своей продукции в 
Китай.

По предварительной договорен-
ности, китайская сторона заинтере-
сована также провести комплекс-
ный аудит системы ветеринарии 
по контролю за ящуром и гриппу 
птиц. Это необходимо для открытия 
экспорта мясной и птицеводческой 
продукции.

Кроме того, сегодня казахстанская 
и китайская стороны уже активно 
обсуждают проект протокола по ве-
теринарным требованиям на экспорт 
живого крупного рогатого скота для
убоя.

Фото: www.gov.kz

Что нужно сделать для обеспече-
ния качественно нового уровня 
санитарно-ветеринарных мер 
в сельском хозяйстве, и какие ме-
ры для этого уже принимаются, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу Минсельхоза РК.

Благодаря принимаемым мерам 
последние три года наблюдается сни-
жение очагов опасных заболеваний 
на 44,7% (в 2021 году – 331, в 2022 го-
ду – 299). Автоматизация процессов 
и создание системы прослеживае-
мости жизненного цикла животных 
позволит значительно улучшить 
эпизоотическую безопасность в Ка-
захстане.

Как пояснил вице-министр сель-
ского хозяйства Амангалий Берда-
лин, на мясоперерабатывающих 
предприятиях в местах убоя скота 
и торговли мясом предлагается вы-
давать акты экспертизы с QR-кодом, 
в котором будет содержаться инфор-
мация о жизненном цикле животно-
го. Это позволит не допускать убой 
животных, не прошедших ветери-
нарный осмотр до убоя и ветеринар-
но-санитарную экспертизу туш и ор-
ганов после.

«Проект автоматизации этой про-
цедуры запущен в пилотном режи-
ме в Атырауской, Акмолинской, Ка-
рагандинской, Жамбылской, Турке-
станской, Алматинской, Жетысуской 
областях и в городе Алматы», – зая-
вил вице-министр.

На территории страны насчиты-
ваются 937 объектов убоя. С начала 

2023 года ветеринарно-санитарные 
инспекторы отозвали учетные номе-
ра у 661 убойной площадки, несоот-
ветствующих ветеринарным требо-
ваниям.

«В свое время убойные площадки 
создавались в качестве временной ме-
ры, чтобы не допустить подворного 
убоя. Для забоя скота в целях реали-
зации мяса необходимо оснащать 
места убоя лабораториями ветери-
нарно-санитарной экспертизы. Мы 
поручили акиматам разъяснить вла-
дельцам этих площадок о необхо-
димости их переформатирования 
в убойные пункты, оснащенные всем
необходимым. Кроме того, для бу-

Еще одной серьезной проблемой 
является слабое материально-техни-
ческое оснащение ветеринарных ла-
бораторий.

«Для определения безопасности 
продукции животного происхожде-
ния, импортируемой из стран ЕАЭС 
и третьих стран, экспертиза долж-
на осуществляться в соответствии 
с требованиями технических регла-
ментов ЕАЭС. Однако из установлен-
ных техрегламентами свыше 70 по-
казателей, по которым должно про-
водиться исследование на выявле-
ние остаточных веществ, действую-
щее оснащение ветлабораторий по-
зволяет проводить исследования все-

Изменение правил 
субсидирования животноводства

гатого скота, соответствующее пород-
ному происхождению ввиду неце-
лесообразности, дублируется с при-
обретением импортированного ма-
точного поголовья.

Товарно-специфические субсидии
предлагается оставить, как и прежде,
за счет трансфертов общего харак-
тера. При этом отменено субсидиро-
вание мяса индейки и водоплаваю-
щей птицы т.к. они не относятся к со-
циально-значимым продовольст-
венным товарам.

перемещения для хозяйств, которые 
перемещают скот на собственные от-
кормочные площадки.

По субсидированию кормов нор-
мативы субсидий и критерии полу-
чения субсидий утверждаются поста-
новлением акиматов на основе ре-
комендаций научных организаций 
при возникновении ЧС или аномаль-
ных погодных условий.

Изменения в правилах субсиди-
рования вступят в силу с 1 января 
2024 года.

В Казахстане новые правила суб-
сидирования животноводства 
вступят в силу 1 января 2024 года, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу Минсельхоза РК.

Глава государства поручил сов-
местно с фермерским сообществом 
пересмотреть подходы к государст-
венной поддержке агропромышлен-
ного комплекса.

При этом были поставлены чёт-
кие задачи по обеспечению прозрач-
ности, доступности субсидий малым 
и средним хозяйствам, упрощению 
и автоматизации процедуры их по-
лучения, внедрению встречных обя-
зательства для получателей субсидий, 
а также обеспечению взаимоувязки 
системы субсидирования с промыш-
ленной политикой государства.

Была создана специальная рабо-
чая группа, в состав которой вошли 
крупные, средние и мелкие сельхоз-
товаропроизводители, представите-
ли отраслевых союзов и ассоциаций,
антикоррупционной службы, цент-
ральных государственных и местных
исполнительных органов, научных 
организаций, а также депутаты Пар-
ламента. По итогам заседаний рабо-
чей группы разработан компромисс-
ный вариант, предусматривающий 
точечные изменения правил, с сохра-
нением основных контуров дейст-
вующей системы субсидирования. 

В частности, в животноводстве 
при приобретении племенного по-
головья все действующие нормативы 
субсидирования остались без изме-
нений, за исключением свиноводст-
ва. Здесь норматив возмещения за 
голову свиноматки снизился до 
100 тыс. тенге на 1 голову, вместо 
прежних 140 тыс. тенге.

Субсидирование в рамках селек-
ционно-племенной работы также 
практически осталось без изменений. 
В его новых правилах будет предо-
ставлено больше самостоятельности
фермерам. Теперь он сможет по свое-
му желанию выбрать любой из 3-х 
способов воспроизводства: искусст-
венное осеменение, вольная случка, 
воспользоваться услугами специали-
зированных структур по искусствен-
ному осеменению.

Кроме того, нагрузка на одного 
производителя приведена в соот-
ветствие с научными нормами, т.е. 
фермер в зависимости от своих фи-
нансовых возможностей может при-
обретать производителей, ни как 
раньше в обязательном порядке в со-
отношении 1:25, а между соотноше-
ниями 1:20 и 1:30.

Ввиду высоких коррупционных 
рисков отменяются только субси-
дирование аренды быков и баранов-
производителей.

Также исключено направление 
приобретения импортированного 
маточного поголовья крупного ро-

По яичному птицеводству исклю-
чено субсидирование производства 
пищевого яйца с нормативом субси-
дий 3 тенге за яйцо.

Также отменяется норма по пере-
числению субсидий на специальный 
счет финансового института в банке 
второго уровня при импорте племен-
ного скота.

Нормативы субсидирования по 
сдаче бычков и баранчиков на откорм 
и мясокомбинаты остались неизмен-
ными. При этом, отменяется норма 
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Первое зерно направлено 
в китайскую провинцию Шаньдун

Обсудили стороны и вопросы сов-
местной научной деятельности Ка-
захстана и Шаньдун в АПК. Глава МСХ 
рассказал о действующих аграрных 
университетах страны и направле-
ниях их работы.

В частности, в этом году Минсель-
хозом разработан проект Комплекс-
ного плана по развитию селекции 
и первичного семеноводства сельско-
хозяйственных культур, основной 
задачей которого станет создание 
конкурентоспособных сортов ново-
го поколения с высоким потенциа-
лом продуктивности.

В завершение Ербол Карашукеев 
вновь призвал китайских бизнесме-
нов к открытию совместных перера-
батывающих предприятий на терри-
тории Казахстана, учитывая большое 
внимание нашей страны к сфере 
переработки сельхозпродукции.

С января по июнь 2023 года това-
рооборот сельхозпродукции между 
РК и КНР составил 578,5 млн долла-
ров, что на 72,7% больше чем за ана-
логичный период 2022 года. Основ-
ной объем экспорта в Китай прихо-
дится на зерновые культуры и мас-
ло различных видов, импорта – на 
овощи и орехи.

Фото: www.gov.kz

Шаньдун является четвертой про-
винцией по объемам торговли с Ка-
захстаном после СУАР, Пекина и про-
винции Ганьсу. За прошлый год това-
рооборот составил 2 млрд долларов. 
Показатель может вырасти, выразил 
уверенность Ербол Карашукеев, по-
скольку Казахстан готов предложить 
широкий ассортимент высококачест-
венной сельхозпродукции. У респуб-
лики есть потенциал увеличить объе-
мы ежегодных поставок зерна до 
1 млн тонн, а также продавать в КНР 
охлаждённую мясную продукцию.

Первые 1.3 тыс. тонн казахстанско-
го зерна сегодня отправились из Ал-
маты в город Цзинань на новом гру-
зовом контейнерном поезде. Данное 
событие станет поводом открытия 
формирующего центра Шаньдун 
в Алматы на станции Бурундай.

Кроме того, планы по увеличению 
поставок сельхозпродукции закре-
пили подписанием меморандума 
между Продкорпорацией и компа-
нией Binzhou Zhongyu Foods. Доку-
ментом предусматривается экспорт 
200 тыс. тонн отечественного зерна 
в Поднебесную.

Ербол Карашукеев также подчерк-
нул необходимость развивать акаде-
мическую мобильность, научные ста-
жировки профессорско-преподава-
тельского состава, ученых НИИ и сту-
дентов вузов.

Намерения скрепили меморанду-
мом между Казахским агротехниче-
ским исследовательским универси-
тетом и Шаньдунской академией 
сельскохозяйственных наук. Стороны 
будут проводить совместные иссле-
дования и разработки в семеноводст-
ве. Такое взаимодействие может дать 
высокие результаты за счет синергии 
отечественных и китайских сортов, 
отметил министр.

Казахстан продлевает 
ограничения на ввоз пшеницы

порта зерна, предназначенного для 
лицензированных элеваторов, а так-
же зерноперерабатывающих и пти-
цеводческих предприятий.

В Минсельхозе РК подчеркивают, 
что вводимые ограничения на ввоз 
ж/д транспортом не распространяют-
ся на транзитные перевозки через 
территорию Казахстана. 

Минсельхоз Казахстана продле-
вает запрет и ограничения на 
ввоз пшеницы на территорию ре-
спублики, сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу фе-
дерального аграрного ведомства.

Для исключения «серого импор-
та» пшеницы приказом Министра 

сельского хозяйства РК от 26 сентя-
бря 2023 года продлен запрет на ввоз
пшеницы автотранспортом на тер-
риторию Казахстана с 11 октября те-
кущего года сроком на 6 месяцев.

Кроме того, с 26 сентября 2023 го-
да введен запрет сроком на 6 месяцев 
на ввоз пшеницы железнодорожным 
транспортом, за исключением им-

В Казахстане изменят правила 
возмещения ущерба аграриям

вычайного резерва правительства 
на покрытие убытков.

Кроме того, в Костанайской, Ка-
рагандинской, Акмолинской, Актю-
бинская и Западно-Казахстанской 
областях от потравы сайгаков в этом 
году пострадало порядка 121,9 тыс. 
га пашни. Согласно проведенному ве-
сеннему авиаучету численность сай-
гаков достигла 1,9 млн особей.

Фото из открытых источников

Минсельхоз Республики Казахстан 
вносит изменения в правила воз-
мещения ущерба аграриям, со-
общает ИА «Светич» со ссылкой
на пресс-службу аграрного ве-
домства.

Минсельхоз РК разработал проект
изменений и дополнений в поста-
новления правительства по вопро-
сам установления компетенции ми-
нистерства по разработке и утверж-
дению порядка возмещения ущер-

ба, причиненного субъектам АПК 
в результате чрезвычайных ситуа-
ций природного характера, а также 
методики оценки ущерба сельхозу-
годий, наносимого потравой сель-
скохозяйственными и дикими жи-
вотными.

Отметим, ранее в шести районах 
Жамбылской области в связи с не-
хваткой поливной воды объявлен 
режим ЧС природного характера ре-
гионального масштаба. Решается 
вопрос о выделении средств из чрез-

Казахстан намерен развивать сотрудничество в агросекторе с провинцией Шаньдун КНР. Соответст-
вующие договорённости достигнуты в рамках встречи министра сельского хозяйства РК Ербола Кара-
шукеева и секретаря парткома КПК провинции Линь У, сообщает ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу Минсельхоза РК.
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Открыл мероприятие министр 
сельского хозяйства Казахстана Ай-
дарбек Сапаров.

Глава МСХ, приветствуя гостей, 
напомнил, что инициатива прове-
дения Министерской конференции
принадлежит Президенту РК Касым-
Жомарту Кемелевичу Токаеву. После
Айдарбек Сапаров предоставил сло-
во заместителю Генерального секре-
таря СНГ Ильхому Нематову, который
подчеркнул, что конференция про-
ходит в непростое время, требующее
поиска новых путей развития, допол-
нительных ресурсов экономическо-
го роста и выработки нестандартных
механизмов сотрудничества. Ильхом 
Нематов добавил, что в последние го-
ды центр мировой экономики и раз-
вития перемещается в азиатско-ти-
хоокеанский регион и его ключевую 
часть – Евразию.

«Страны Содружества являются 
ключевыми поставщиками на миро-
вые рынки зерновых культур и расти-
тельных масел, минеральных удобре-
ний, редких металлов и энергетиче-

В Астане прошла конференция участников СНГ 
по вопросам продовольственной безопасности

ских ресурсов, без которых невозмож-
но развитие агропромышленного 
комплекса. С удовлетворением хотел
бы отметить, что в государствах СНГ
сформирована устоявшаяся, хорошо 
функционирующая конкурентная 
инфраструктура в области железно-
дорожной и автотранспортной ком-
муникации, энергетики, промышлен-
ности и электросвязи. Приоритет-
ным направлением взаимодействия 
наших государств является вопрос 
обеспечения продовольственной бе-
зопасности», – заявил замгенсекрета-
ря СНГ.

Ильхом Нематов подчеркнул, что 
на площадке СНГ страны координи-
руют совместные действия и объеди-
няют усилия по стабилизации и обе-
спечению устойчивого развития АПК, 
также успешно функционирует ряд 
отраслевых советов в сфере сельско-
го хозяйства. Помимо этого прора-
батывается вопрос актуализации 
Соглашения о межгосударственных 
взаимоотношениях по вопросам 
агропромышленного комплекса от 
29 марта 1993 года. 

Далее, на правах принимающей 
стороны, министр Айдарбек Сапаров 
поделился с участниками конферен-
ции опытом сотрудничества Казах-
стана в рамках Содружества и прини-
маемых мерах по обеспечению про-
довольственной безопасности. Глава 
МСХ отметил, что продовольствен-
ная безопасность приобретает осо-
бую значимость для многих стран 

мира в условиях новых глобальных 
вызовов, таких как изменение клима-
та, пандемия, политическая и эконо-
мическая нестабильность. Учитывая 
это, а также мировые тренды, в 2023
году Казахстан пересмотрел основ-
ные подходы к управлению отраслью.
Так, упор будет сделан на ускоренную 
диверсификацию сельхозпроизводст-
ва, стимулирование внедрения аг-
ротехнологий, в том числе водосбе-
регающих, обновление сельхозтехни-
ки, повышение генетического потен-
циала сельхозживотных, развитие пе-
реработки сельхозпродукции, вклю-
чая производства с высоким пере-
делом. 

Далее министр поделился стати-
стическими данными: общий объ-
ем товарооборота продукции АПК 
Казахстана со странами СНГ в 2022 
году увеличился на 23% и достиг 
6,5 млрд долларов США, что состав-
ляет 60% всего товарооборота про-
дукции АПК Казахстана. При этом 
экспорт в страны СНГ за прошлый 
год составил почти 3 млрд долларов 
США, увеличившись на 27% – это 56%
всего экспорта АПК республики. В то
же время Казахстан закупил про-
дукции АПК у стран Содружества на 
3,5 млрд долларов США, что состав-
ляет 67% всего импорта республики. 

продовольственную безопасность, 
но и играть важную роль на миро-
вом продовольственном рынке. По 
многим позициям доля стран содру-
жества в мировом производстве за-
нимает от 10% до 30%. К примеру, по
производству сахарной свеклы – 27%,
по картофелю – 17,5%. Поэтому нам 
следует стимулировать расширение 
торговли сельхозпродукцией как 
внутри региона, так и за его преде-
лами», – подчеркнул глава МСХ.

Следующим пунктом выступле-
ния министра стал вопрос развития 
семеноводства – по поручению Пре-
зидента Касым-Жомарта Кемелеви-
ча Токаева разработан Комплексный
план Республики Казахстан по разви-
тию селекции и семеноводства на 
2023-2027 годы. Он включает в себя 
меры по созданию системы отечест-
венной селекции, адаптированной 
к изменению климата, единого спе-
циализированного органа по контро-
лю за качеством семян, а также по 
созданию информационной систе-
мы прослеживаемости. В развитии 
этой стратегически важной отрасли 
требуется опыт стран Содружества 
и объединение усилий селекционе-
ров и семеноводов. 

Не обошел стороной Айдарбек 
Сапаров и проблему изменения кли-
мата, которая увеличит глобальный 
спрос на воду, усилив конкуренцию 
за водные ресурсы. Нехватка воды, 
климатические изменения, интен-
сификация хозяйственной деятель-
ности могут стать причинами соци-
ально-экономических проблем. 

«Поэтому сегодня нам необходи-
мо совместно пересмотреть наши 
стратегии развития водной отрасли, 
которые должны способствовать 
сохранению водных ресурсов и их 
эффективному использованию. Нам 
необходимо продолжить успешное 
трансграничное сотрудничество 
в сфере управления общими вод-
ными ресурсами. Мы привержены 
поддержанию добрососедских от-
ношений и стремимся к диверсифи-
кации нашего сотрудничества», – ре-
зюмировал Айдарбек Сапаров.

На конференции также выступи-
ли представители всех приглашен-
ных стран, которые рассказали об ак-
туальных вопросах сотрудничества 
по обеспечению продовольствен-
ной безопасности. По итогам встреч 
участники конференции примут ито-
говый документ.

Министерская конференция государств-участников СНГ по вопросам сотрудничества в области обе-
спечения продовольственной безопасности состоялась 20 октября в рамках международной сельско-
хозяйственной выставки KazAgro/KazFarm-2023. В конференции приняли участие представители Ис-
полнительного комитета СНГ, Армении, Беларуси, Азербайджана, Кыргызстана, России, Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекистана, а также Бюро по связям и партнерству Продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН (ФАО) в РК.

Ранее в соответствии с действу-
ющими правилами для субсидиро-
вания растениеводства требовалось 
наличие «электронной карты по-
лей», где фермеры перед подачей 
заявок на субсидирования должны 
были заполнять севооборот. Ввиду 
большого наплыва заявок, до 31 
декабря 2023 года фермерам предо-
ставили отсрочку.

По растениеводству в 2023 году 
наблюдается рост объемов приоб-

Минсельхоз упрощает процессы 
субсидирования в растениеводстве

ретаемых средств защиты растений, 
удобрений и высококачественных 
семян. Соответственно, растут и 
объемы субсидирования – речь 
идет о 110 тысячах заявок, из ко-
торых одобрили заявки более чем 
на 85 млрд тенге. В соответствии с 
действующими правилами введена 
отлагательная норма по внедрению 
«карт полей» до 1 января 2024 года. 

Вместе с тем, анализ ситуации 
показывает, что «электронная карта 

полей» в таком формате не имеет 
ни функционального, ни практи-
ческого смысла, а лишь усложняет 
процедуры субсидирования. По-
этому министерство предлагает 
упросить процессы субсидиро-
вания в растениеводстве, исклю-
чив «электронную карту полей» 
и сохранив площади земельного 
участка, которые подтягиваются 
автоматически из Автоматизиро-
ванной информационной системы 
государственного земельного када-
стра (АИС ГЗК). Само приобретение 
препаратов и семян подтвержда-
ется и блокируется электронными 
счетами-фактурами.

При этом виды культур предла-
гается сгруппировать (к примеру, 
зерновые, бобовые и прочее), а так-

же предоставить заявителю право 
самостоятельно выбирать культуры, 
используя усредненный норматив 
по каждой культуре. Такой подход 
позволит освободить фермеров от 
оцифровки «карты полей» и внесе-
ния севооборота.

Вернуться к «карте полей» и се-
вообороту станет возможным после 
завершения оцифровки земельных 
участков сельскохозяйственного 
назначения со стороны МСХ РК, 
расширения спектра распознавания 
культур «Қазақстан Ғарыш Сапары» 
и внедрения системы прослежива-
емости в растениеводстве.

Пресс-служба Министерства 
сельского хозяйства 

Республики Казахстан

Министерство сельского хозяйства подготовило проект приказа 
«О внесении дополнений и изменений в приказ Министра сельского 
хозяйства Республики Казахстан от 30 марта 2020 года №107 «Об 
утверждении Правил субсидирования повышения урожайности 
и качества продукции растениеводства». Документ разработали для 
исключения «электронных карт полей». По результатам проекта 
процессы субсидирования оптимизируют. 

Однако для наращивания объемов 
взаимной торговли необходимо 
продолжить работу по снятию торго-
вых ограничений, в том числе ве-
теринарных и фитосанитарных 
барьеров. 

«Динамичное развитие аграрно-
го сектора в странах Содружества 
Независимых Государств позволяет 
нам не только активно укреплять 
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В Казахстане поставками зерна 
будут управлять в ручном режиме

водителей, суть которых – заблаго-
временное выделение бюджетных 
средств фермерам на поставку 
овощей по фиксированным ценам. 
В мае 2023 года внедрено форвард-
ное финансирование перераба-
тывающих предприятий, занятых 
в производстве гречневой крупы, 
риса, масла подсолнечного, муки и 
сахара. Кроме того, майским при-
казом МСХ закреплено обязатель-
ное условие не менее 70% финан-
сирования направлять напрямую 
фермерам и перерабатывающим 
предприятиям. На сегодня на 100% 
переформатировали оборотные 
схемы всего 7 регионов. Самые низ-
кие показатели финансирования 
сельхозпроизводителей у Алматы 
(30%), Астаны (42%), Шымкента 
(46%), Карагандинской (18%), Пав-
лодарской (36%) областей.

«На следующем совещании мы 
должны уже видеть результаты 
ручного режима управления по-
ставок зерна и муки. И в первую 
очередь – это сбить тренд повыше-
ния цены на муку. Такую же работу 
ежедневно в ручном режиме надо 
проводить акиматам в регионах 
со всеми производителями и по-
ставщиками социальных продуктов, 
которые показывают динамику 
роста», – подвел итоги совещания 
Серик Жумангарин.

Фото gov.kz

АО «НК «КТЖ» совместно с Прод-
корпорацией, Министерством 
сельского хозяйства и опера-
торами-мукомолами регионов 
будут ежедневно проводить се-
лекторные совещания для опе-
ративного ручного регулирова-
ния поставок на мукомольные 
предприятия удешевленного 
казахстанского и импортного 
российского зерна, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу Минсельхоза РК.

Такое решение принято на оче-
редном совещании по стабилиза-
ции цен на социальные продукты 
питания, прошедшем в правитель-
стве под председательством вице-
премьера Серика Жумангарина.

Как озвучил на совещании пред-
седатель Комитета торговли МТИ 
Айдар Абилдабеков, на 20 октября 
2023 года меморандумы на постав-
ку удешевленного зерна подписали 
16 регионов, вывоз зерна и муки 
осуществляют 12 областей.

«Из подписавших с Продкорпо-
рацией меморандумы 16 регионов, 
Северо-Казахстанская область до 
сих пор не определила оператора-
мукомола, не подписала договор 
поставки и не произвела оплату. 
Алматинская и область Ұлытау 
не произвели оплату, из-за чего 
затягивается поставка зерна на 
мукомольные предприятия», – со-
общил он.

Напомним, что удешевленное 
зерно, выделенное из резервов 
Продкорпорации, необходимо для 
изготовления социального хлеба 
и обеспечения его стабильной цены.

Что касается импорта российско-
го зерна, то, по данным КТЖ, муко-
мольные предприятия на октябрь 
2023 года подали заявки на ввоз 
274 тыс. тонн зерна, но на 20 октя-
бря фактически поступило всего 
57 тыс. тонн. Основная причина – 
отсутствие своевременной оплаты 
за зерно со стороны мукомольных 
предприятий. В сентябре объем 
ввоза импортной пшеницы соста-
вил 107 тыс. тонн.

Российская пшеница необходи-
ма казахстанским предприятиям 
для производства муки и макарон-
ных изделий. Для решения возни-
кающих затруднений в поставках 
с каждым оператором-мукомолом 
в регионах госорганы и националь-
ный железнодорожный оператор 
будут ежедневно точечно отраба-
тывать схему доставки социальных 
продуктов до предприятий.

На 20 октября 2023 года офици-
альная статистика из общего индек-
са роста цен за неделю в размере 
0,1% фиксирует повышение цен 
на куриные яйца в размере 1,4%. 
На прошлом совещании Агентству 
по защите и развитию конкуренции 
было поручено информировать 
о результатах анализа цен на про-

польного законодательства терри-
ториальные департаменты АЗРК 
примут соответствующие меры 
реагирования.

Отдельное внимание уделили 
ситуации с переходом акиматов 
на новый формат оказания господ-
держки сельхозпроизводителям по 
оборотным схемам – от торговых 
сетей напрямую к фермерам и пере-
работчикам. 

Напомним, что в ноябре 2022 
года МСХ были выработаны новые 
подходы по форвардному финан-
сированию сельхозтоваропроиз-

дукты, демонстрирующих тренд 
на увеличение. По данным заме-
стителя председателя АЗРК Болата 
Самбетова, в рамках антимонополь-
ного анализа выявлены факторы, 
влияющие на ценообразование 
яиц в цепочке от производителей 
до торговых сетей. Выявлен ряд 
нарушений со стороны торговых 
сетей и птицефабрик. 

По всем выявленным фактам 
нарушения законодательства о тор-
говой деятельности в адрес Мин-
торговли Агентство направило 
материалы. В рамках антимоно-
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Евгений Карабанов: 
«Ситуация непростая, 
но трагедии я не вижу»

– Может ли сложиться ситуа-
ция, что у нас не будет хватать 
зерна 3 класса и начнется сниже-
ние поставок на экспорт?

– Возможно все, но для того, что-
бы наши импортеры перешли куда-
то, им нужно, чтобы предложение 
было от кого-то другого. А заместить
нас сейчас некем, потому что при-
граничная Россия имеет примерно
такую же картину. Где больше, где
меньше, но картина схожая. Я ду-
маю, что сейчас все вспомнят прош-
лые годы. Просто за три года разба-
ловались с хорошим качеством. 
Вспомнят 2019 год, турецкие и немец-
кие порошки, которые использова-
ли для корректировки активности 
амилазы, и будут покупать 4 класс 
с низким уровнем падения. Этими 
добавками будут улучшать и полу-
чать приемлемое качество муки. По-
тому что наш 4 класс в этом году с хо-
рошим содержанием белка и клей-
ковины. Здесь только нужно улуч-
шить 1 показатель. Просто переклю-
чатся на 4 класс и все. Так же, как и на-
ши мукомолы. Все примерно в оди-
наковой ситуации. Я разговаривал 
с мукомолами, они говорят, что це-
на вопроса улучшения – 2-3 тенге на 
1 кг муки. А разница цены хорошего 
3 класса и 4 класса может достигать 
15-20 тенге. Овчинка выделки стоит.

– Ожидается ли профицит фура-
жа? Хватит ли Казахстану продо-
вольственного зерна для внутрен-
него потребления?

– Для внутреннего потребления 
у нас достаточно зерна. На коне бу-
дут те, кто приспособится и быстро
сориентируются, и вспомнят, как ра-
ботать с проросшим зерном. Всё. А с
точки зрения доступности, 4 класс – 
это тоже продовольственное зерно, 
оно не фуражное. Это мы три года не
имели 4 класса из-за благоприятных 
погодных условий для формирова-
ния именно продовольственного зер-
на, а все наши импортеры постоян-
но просили 4 и 5 класс. В качестве 
ухудшителя, чтобы дешевле он был, 
было слишком высокое качество. 
Поэтому вспомнят. Надо работать 
с тем, что есть и адаптироваться.

– Какова ситуация по семенам? 
Может быть такая ситуация, что 
денег на семена не будет, ожида-
ется ли нехватка семян?

– Действительно, на посевную 2024
года с семенами будет сложная си-
туация. Многие потеряют свой гено-
фонд, на который они затратили боль-
шие деньги, но опять, с точки зрения 
наличия семян, да, будут семена всхо-
жести 80%, но просто надо будет уве-
личивать норму высева. Такие годы 
уже были. Истории свойственно по-
вторяться, нужно просто вспоминать, 
как с этой ситуацией справлялись 
раньше. Что-то будут завозить из Рос-

4 АПК: аналитика и прогнозы

сии, с тех регионов, где было мень-
ше осадков, что-то покупать, но стои-
мость семян будет существенно вы-
ше, потому что выбора меньше. А что 
касается предложения, использовать 
в качестве семян сухое зерно из уро-
жая прошлых лет, которое лежит на
элеваторах, принадлежащих Прод-
корпорации, то там, во-первых, смесь
сортов, смесь типов, разных сроков 
созревания, европейские сорта, рос-
сийские, сорта нашей, казахстанской, 
селекции. Они все разные по росту, 
по сроку созреванию, по типовому 
составу. Эта идея годится в случае, 
когда уже совсем нечего сеять…

–Это же предложил Минсель-
хоз…

– Понимаете, в МСХ сейчас пришел
нормальный министр, он сам агра-
рий, который прекрасно знает все 
эти нюансы. Такой резерв на случай, 
когда будет совсем плохо. А так это 
не самый лучший вариант. Боюсь, что
многое из этого зерна может не иметь
всхожести, не иметь посевных ка-
честв. Вопросов много. Нам нужно 
2 млн тонн. Я думаю, что мы их най-
дем.

 
– Что касается стоимости зерна.

Информация по цене сейчас очень
разная. На сегодняшний день це-
на немного поднялась, но, в то же 
время, говорят, что это временная
мера, направленная больше на 
Продкорпорацию. Как вы видите 
эту ситуацию? Стоит ли ожидать 
роста цен?

– Я вижу на сегодня большой дис-
паритет между ценой нашего и рос-
сийского зерна. Так быть не должно. 
Если пойдет зерно из России, цена 
начнет опускаться. У страха глаза ве-

открыта калитка, а они боятся откры-
тия ворот. 

По поводу игры на Продкорпор-
цию – это, я считаю, из области кон-
спирологии. Слишком много участ-
ников рынка, сложно договориться 
с таким большим количеством. Там
и мукомолы, и экспортёры, и ферме-
ры. Думаю, здесь в большей степени 
играет страх. Как следствие, ажиотаж-
ный спрос при низком предложении 
из-за того, что не шла уборка, это 
привело к росту цен. Но если мы по-
смотрим, на что выросли цены, то 
увидим, что рост произошел на пше-
ницу 3 класса. На 4 класс нет прак-
тически спроса. Корректировка бу-
дет и будет она по мере того, как 
мельники будут привыкать к 4 клас-
су, по мере того как с России будет 
заходить зерно. Этот процесс может
ускориться, если запрет на ввоз ав-
тотранспортом не продлят. Тогда этот 
процесс ускорится. Если сейчас ку-
пить зерно из России, оно в лучшем 
случае начнет поступать к середине 
октября, – заказ вагонов, согласова-
ние планов по железной дороге. 
А автотранспорт поедет букваль-
но через неделю. А если мы говорим 
о том, что многие ждут и в то же вре-
мя покупают вагоны, может полу-
читься вообще, что к середине ок-
тября нас накроет такой волной рос-
сийского зерна! Зерно начнет посту-
пать и то, которое куплено сейчас по
железной дороге, и автотранспортом. 
Два перекрестных потока.

Опасаться того, что мы останемся 
без зерна, не стоит. Да, год сложный, 
ситуация непростая, но трагедии 
я не вижу. В 2019 году тоже была 
сложная дождливая уборка, тоже 
зерно прорастало. В апреле-мае по-
купатели из Таджикистана, Узбеки-
стана, Афганистана искали 4-5 класс, 
которого было уже очень мало. Он 

потихоньку уходил. Похожий был 
2005 год.

У нас будут переходящие остатки 
зерна, в основном фуражного. Но три
года наши птичники кормили пти-
цу 3-4 классом, а сейчас говорят, что 
это проросшее зерно не годится. Хо-
тят кормить только 3 классом. А как 
в СССР было? Кормили всем, что не
подходит для продовольствия. Ни-
кто 3 класс тогда бы им не дал. Плюс 
наши южные соседи просили 4 класс.

На самом деле все упирается в то, 
что у Продкорпорации в резерве 
должно быть не 500-700 тыс. тонн, 
а 1,5-2 млн тонн. Всегда говорят, де-
нег нет, а сколько у нас тратится из 
того же бюджета необоснованно? На 
какие-то проекты, которые абсолют-
но не работают или не являются жиз-
ненно необходимыми. Здесь же эти 
деньги не заморожены в товаре, они 
не потеряны. Это зерно в любой мо-
мент можно превратить в деньги. Сей-
час бы Продкорпорация, если бы име-
ла больше запасов, могла бы прода-
вать мукомолам, экспортировать
в Китай. Что сейчас будет экспорти-
ровать в Китай Продкорпорация 
в рамках заключенных контрактов? 

Недавно Алихан Смаилов поручил 
докапитализировать Продкорпора-
цию. Это радует. Надеюсь, что не бу-
дут охотиться за 3 классом, путь за-
купят 4-5 класс, пусть формируют фу-
ражный фонд. Нужен государствен-
ный подход. Нужно прекратить па-
никовать, ситуацию изменить невоз-
можно, нужно решить, что с этим де-
лать. Катастрофы нет. Тем, кто свалил
в валках пшеницу ее, конечно, поте-
ряли, но это локальные явления. Боль-
шая часть пшеницы – на корню и фер-
меры сейчас ее молотят. И, кстати, 
сейчас влажность пшеницы упала 
существенно.

Татьяна ЗЛАЯ

лики. Это искусственно созданный 
ажиотаж. На самом деле, что будет 
4 класс зерна, я не вижу большой тра-
гедии – есть технологии улучшения, 
Считаю, что будет корректировка цен
на наше зерно вниз. Российское чуть 
подорожает, наше подешевеет, ба-
ланс будет найдет. В любом случае, 
Россия большая, много регионов, бу-
дет возможность выбрать что-то. Рос-
сийские мельники сильно опасаются, 
что наши «ворота» откроются. Сейчас 

Ситуация на полях с пшеницей в основных зерносеющих регионах Казахстана постепенно норма-
лизуется. Влажность зерна существенно снизилась. Аграрии выберутся из сложной ситуации, муко-
молы вспомнят прошлые годы и начнут использовать пшеницу 4 класса, которая, кстати, в этом году 
с хорошим содержанием белка и клейковины. Однако сложная ситуация этого года показала, что 
в Продкорпорацию необходимо закладывать не 500-700 тыс. тонн, а 1,5-2 млн тонн зерна. О том, ожи-
дается ли профицит фуража, будет ли снижение поставок на экспорт, а также о цене на зерно, рассказал 
официальный представитель Зернового союза Казахстана Евгений Карабанов.

Евгений Карабанов
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АПК: проблемы и решения 5

Несмотря на все ветеринарные 
меры, в республике за последний 
год неоднократно выявлялись 
заболевания бруцеллезом. О том, 
почему сложилась подобная си-
туация, и о путях ее решения нам
рассказал президент Националь-
ного союза сельхозкооперати-
вов Казахстана Мырзахмет Ук-
сикбаев.

По данным комитета санитарно-
эпидемиологического контроля, за 
пять месяцев 2023 года в нескольких 
областях республики были выявле-
ны 19 фактов заражения животных. 
Что еще хуже, заболевание переда-
ется людям. Доля заболевших среди 
жителей сел чуть больше 50%, город-
ских – более 47%. При этом все эти 
населенные пункты официально яв-
ляются благополучными по бруцел-
лезу.

Как считает Мырзахмет Уксикба-
ев, чтобы изменить ситуацию, необ-

исследованиям, нарушена система
отчетности, за исключением данных
по ветеринарным мероприятиям, 
проводимым за счет республикан-
ского бюджета. По незаразным, гриб-
ковым инфекциям информации 
в разрезе районов и областей вообще 
нет, соответственно, невозможно про-
водить анализ гинекологических бо-
лезней, нарушения обмена веществ, 
что, в свою очередь, наносит намно-
го больше ущерба животноводству, 
чем инфекционные и инвазионные 
болезни», – считает эксперт.

По словам Мырзахмет Уксикбае-
ва, практикующие ветеринары и спе-
циалисты станций в течение многих 
лет не информируются о новых ле-
карствах, изменении списка забо-
леваний и новых формах болезней, 
эффективных инструментах и при-
борах. А между тем, в последние го-
ды в Казахстан было завезено боль-
шое количество импортного скота 
различных пород, так что ветери-
нарам приходится работать по но-
вым схемам вслепую, методом проб 
и ошибок.

Мырзахмет Уксикбаев выделяет 
также системные проблемы отрасли. 
По его мнению, в области ветеринарии 
несовершенна законодательная ба-
за, которая представляет собой гро-
моздкую слабо координируемую си-
стему организации и управления. 
Есть также проблемы и с кадрами, 
проблемы организации и реализа-
ции профильного образования, ан-
тропогенные проблемы. В Казахстане 
крайне низки затраты на ветеринар-
ные товары и услуги.

Как считает эксперт, один из пу-
тей исправления ситуации – реорга-
низация госпредприятий, за счет че-
го у специалистов появится стабиль-

Бруцеллёз и реформа 
ветеринарной отрасли Казахстана 

ная и гарантированная заработная 
плата и обновится материально-тех-
ническая база. Другое дело, что вся 
нагрузка по содержанию госучреж-
дений ляжет на государство, а зар-
плата, которая не привязана к резуль-
тату труда, будет демотивировать 
развитие легальных платных вете-
ринарных услуг.

Второй путь – сохранить сущест-
вующую госмонополию на ветери-
нарную деятельности и увеличить та-
рифы на выполнение госзаказа. Мож-
но ожидать, что при таком решении 
материально-техническая база об-
новится. Впрочем, и недостатки у та-
кой системы тоже есть – все финансо-
вое бремя опять же ляжет на плечи 
государства. 

Третий вариант – передать часть 
госмонопольной деятельности в кон-
курентную среду, разграничить пол-
номочия и ответственность ветслужб 
центрального и местных исполни-

тельных органов, создать условия 
для развития частной ветеринарной 
практики и притока частного капи-
тала в сферу ветеринарии. Таким об-
разом будет снижена финансовая на-
грузка на государство и откроется
путь для частного капитала. Правда, 
риски тоже есть – появится нежела-
тельная конкуренция за выполнение 
госзаказа.

«Учитывая региональные, кли-
матические, территориальные осо-
бенности Казахстана, можно выбрать 
ряд хозяйств в разных регионах стра-
ны и провести комплекс диагности-
ческих и профилактических иссле-
дований с применением различных 
вакцин. И уже по результатам прове-
денных работ определить пути оздо-
ровления отрасли от бруцеллеза», – 
считает Мырзахмет Уксикбаев.

Татьяна ЗЛАЯ

ходимо учитывать мнение тех, кто 
непосредственно сталкивается с ин-
фекцией – животноводов, так как 
для лечения заболевания зачастую 
применяются совершенно не под-
ходящие для этого препараты, к при-
меру, антибиотики, которые исполь-
зуют при лечении вирусных инфек-
ций. Кроме того, антибиотики, как 
и наличие грибков в кормах, способ-
ствуют прогрессированию у скота 
микозных патологий, которые опас-
ны тем, что у маточного поголовья 
отмечаются частые перегулы, повы-
шаются скрытые аборты, молодняк 
отстает в росте и развитии, а у откор-
мочного поголовья снижаются при-
весы. При этом фермеры вынуждены 
везти пробы кормов на микотокси-
ны в ветеринарные лаборатории со-
предельного государства, так как ис-
следования в районных, региональ-
ных и областных лабораториях не 
проводятся.

«Следует отметить, что ввозимые 
вакцины не всегда обеспечивают жи-
вотных стойким иммунитетом к ми-
козам. Отечественные вакцины, из-
готовленные с учетом местной ми-
крофлоры, не разработаны, а если 
и разработаны, то не внедрены в ве-
теринарную практику. Зачастую их 
применение заключается в имму-
низации ограниченного числа жи-
вотных в рамках проводимых науч-
но-исследовательских работ», – до-
бавляет Мырзахмет Уксикбаев.

Но это только часть проблем, счи-
тает он, большие риски несет раз-
дробленная на отдельные структуры 
ветеринарная служба, в которой нет 
четко определенной ответственно-
сти и структуры взаимодействия. 

«Ветеринарные специалисты не 
предоставляют информацию по про-
филактическим и диагностическим

Мырзахмет Уксикбаев
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Вице-министр сельского хозяй-
ства Абулхаир Тамабек в рамках 
рабочей поездки в Жамбылскую 
область встретился с сельхозто-
варопроизводителями региона. 
На встрече обсудили принима-
емые МСХ меры по ликвидации 
последствий засухи и заготовке 
кормов.

Абулхаир Тамабек посетил ТОО 
«Асланбек 08» в селе Гродеково, 
крестьянское хозяйство «АТБ» в Гро-
дековском сельском округе, ТОО 

Вице-министр сельского хозяйства РК 
встретился с фермерами Жамбылской области

Kaz Fruits Line в Каратобинском 
сельском округе, производственный 
кооператив «Қызылдихан» в Кол-
кайнарском сельском округе.

На встрече с фермерами вице-
министр напомнил, что в шести 
районах области – Байзакском, 
Жамбылском, Кордайском, Мер-
кенском, Таласском, а также районе 
имени Т. Рыскулова, от дефицита 
воды пострадали 392 сельхозтова-
ропроизводителя. В непригодность 
из-за засухи пришла продукция на 
площади 9,2 тыс. га. На ликвидацию 

нили план и по сенажу: заготовили 
87,3 тыс. тонн при плане в 87,0 тыс. 
тонн (101,7%). По соломе на теку-
щий момент план исполнили на 
93,9% - запланировали 438,0 тыс. 
тонн, заготовили 411,3 тыс. тонн.

В зависимости от количества 
скота, поступающего на зимовку, 
хозяйствам всех категорий по-
требуется 513 тыс. тонн кормов. 
На каждое условное животное за-
готовили 12 центнеров кормовых 
единиц. Причем в прошлом году 
этот показатель составлял 9 центне-
ров. Основную часть заготовленных 
кормов уже вывезли на зимовки.

«В соответствии с мерами по обе-
спечению кормами скота в частном 
секторе и мелких фермерских хо-
зяйствах, районные акиматы орга-
низуют пункты торговли кормами 
в селах, расположенных вдали от 
центра, особенно – в отдаленных 
населенных пунктах. В области 
функционируют четыре крупных 
предприятия (ТОО «Торговый дом 
GOODLOOK», СПК «Кордай-Корм», 
ТОО «Луговский конный завод», 
ТОО «Ел-Даулет») по производ-
ству плодородных кормов годовой 
мощностью 89 400 тонн. На сегод-
няшний день на этих предприятиях 
произвели более 35 тыс. тонн пло-
дородных кормов. Акимам районов 

поручено организовать в населен-
ных пунктах точки продаж этих 
предприятий», – подчеркнул вице-
министр. 

В рамках программы «Ауыл Ама-
наты» и в соответствии с планами 
финансирования, в Жамбылскую 
область перечислили 11,6 млрд 
тенге. На кредитование бизнес-
проектов приняли 3,4 тыс. заявок 
на 21 млрд тенге. Из них одобрили 
2,7 тыс. заявок на 15,4 млрд тенге 
и выдали 1,8 тыс. микрокредитов 
на сумму порядка 10,4 млрд. тенге.

Кроме того, в рамках утвержден-
ной Дорожной карты Жамбылской 
области на 2023 год планируется ре-
ализация семи проектов на 8,6 млрд 
тенге и созданием 159 рабочих мест. 
В частности, два проекта по хране-
нию овощей (стоимость – 3,6 млрд 
тенге); один проект по хранению 
фруктов (2,6 млрд тенге), два проек-
та по переработке молока (450 млн 
тенге) и другие. 

По состоянию на 23 октября 
в эксплуатацию ввели три проекта 
на 4,3 млрд тенге и 92 новыми ра-
бочими местами. 

Пресс-служба 
Министерства сельского хозяйства 

Республики Казахстан 

ЧС из резерва Правительства вы-
делили 3,7 млрд тенге. В октябре 
субъектам АПК, пострадавшим от 
засухи, начали компенсировать 
убытки – на данный момент 232 
сельхозпроизводителям выплатили 
более 1 млрд тенге. 

В 2023 году общая посевная 
площадь в регионе составила 762,5 
тыс. га и по сравнению с 2022-м 
увеличилась на 6,5 тыс. га (756,0 тыс. 
га). В регионе посеяли: зерновые 
и зернобобовые культуры – 407,3 
тыс. га, масличные культуры – 65,6 
тыс. га, сахарная свекла – 10,9 тыс. га, 
картофель – 11,4 тыс. га, овощные 
культуры – 43,1 тыс. га, садовые 
культуры – 16,7 тыс. га и кормовые 
культуры – 214,5 тыс. га. 

По состоянию на 23 октября 
в Жамбылской области убрали 393,0 
тыс. га зерновых (99%) и намоло-
тили 514,9 тыс. тонн при средней 
урожайности 13,1 ц/га. Масличные 
культуры – убрали 63,5 тыс. га (97%) 
при средней урожайности 6,2 ц/га. 
Собрали 234,2 тыс. тонн картофеля, 
142,6 тыс. тонн овощных культур, 
1 114,2 тыс. тонн бахчевых культур.

Вице-министр отметил, что при 
запланированном производстве 
2 069,0 тыс. тонн сена, в области 
произвели 2 103,7 тыс. тонн – план 
исполнили на 101,7%. Перевыпол-
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